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CHETUMAL.- Quintana Roo prevé cerrar el año 2019 
con 23 millones de visitantes y cerca de ocho millo-

nes de cruceristas entre pasajeros y tripulación, y una 
oferta de infraestructura de 107 mil cuartos de hotel, 
de acuerdo con reportes de la Secretaría de Turismo 
(Sedetur).

“La industria turística de Quintana Roo es impor-
tante, representa la mayor fortaleza en materia econó-
mica para el estado y trabajamos para seguir siendo el 
principal atractivo de América Latina”, expresó al res-
pecto el gobernador Carlos Joaquín.

Refirió que en esta temporada de invierno 2019-
2020 se espera a más de un millón 370 mil turistas, lo 
que representa un crecimiento de 2.8% más que el año 
pasado.

El gobernador dijo que de acuerdo con cifras preli-
minares de la Sedetur, en esta temporada de invierno 
se espera una ocupación de más de millón y medio de 
habitaciones noche, un 1.8% de crecimiento en rela-
ción con 2018.

Las cifras preliminares prevén una derrama econó-
mica por mil 400 millones de dólares. La ocupación ho-
telera anual en los destinos turísticos de Quintana Roo 
se calcula por encima del 82%.

Carlos Joaquín destacó que estos son resultados del 
trabajo que se ha realizado a lo largo de la administra-
ción, pero son insuficientes mientras el crecimiento no 
se refleje en el bolsillo de la gente. “Vamos por más y 
seguiremos trabajando en ese sentido”, aseguró.

Cerrará 2019 con 
más de 23 millones 
de visitantes 

El gobernador Carlos Joaquín enfatizó que 

la industria turística es la principal for-

taleza de la entidad; de 82%, la ocupación 

hotelera anual estimada

Somos un equipo de profesionales en 
periodismo que desde mediados de 2017 
emprendimos en internet esta aventu-
ra editorial, la cual se concretó como un 
medio impreso en diciembre del mismo 
año. Actualmente editamos un semanario 
impreso de 24 páginas que aparece cada 
lunes, y también un periódico digital, que 
se difunde de lunes a viernes. Imprimimos 
en nuestros propios talleres por medio de 
una rotativa Goss, reconocida por poseer 
los más altos parámetros de calidad en la 
industria gráfica.

Nuestra área de influencia está enfoca-
da en Cancún, Playa del Carmen, Bacalar, 
Chetumal y próximamente en Mérida, Yu-
catán.

Hacemos un periodismo congruente, 
moderno, objetivo, incluyente y con infor-
mación de utilidad para nuestros lectores.

Nos declaramos defensores incansa-
bles del medio ambiente, la equidad de 
género, la diversidad sexual y los derechos 
humanos.

Nuestro mercado es la clase media edu-
cada, de entre 16 y 60 años, e impactamos 

en redes sociales a casi 25 mil personas.
Imprimimos 3 mil 500 ejemplares a la 

semana, con un reportaje principal de fon-
do y una entrevista a una personalidad de 
los ámbitos político, empresarial, deportivo, 
cultural y social de nuestro estado. Damos 
cuenta de la agenda política de Quintana 
Roo y el país, así como de una visión global 
internacional.

Nuestras versiones digitales –que se di-
funden de lunes a viernes a través de nues-
tro portal https://eldespertadordequintanaroo.
com.mx, nuestras cuentas en las redes so-

ciales Facebook, Twitter e Instagram, así 
como por un vasto directorio de correos 
electrónicos y usuarios de WhatsApp– es-
tán teniendo una aceptación exponencial, 
particularmente entre los lectores jóvenes 
en edad laboral.

En breve emprenderemos una campaña 
promocional de aire, con anuncios en cinco 
rutas de autobuses urbanos y dos especta-
culares en puntos estratégicos de la ciudad.

¡Léanos! En El Despertador de 
Quintana Roo hacemos la diferencia

El Despertador de Quintana Roo: quiénes somos
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El megaproyecto que se avizo-

raba como uno de los grandes 

triunfos de la Cuarta Trans-

formación para el desarrollo 

del país podría convertirse en 

un estrepitoso fracaso, ante las 

numerosas dudas que plantea 

a la ciudadanía y los obstácu-

los que deberá sortear

Por José Pinto Casarrubias

Así como el famoso proyecto del Aero-
puerto Internacional “Felipe Ánge-

les” en la Base Área Militar de Santa Lu-
cía, el del Tren Maya ha generado mucha 
polémica, además de conflictos a su alre-
dedor por todos los inconvenientes que 
ha tenido y las dudas que genera, pero a 
escasos días de la consulta pública que se 
llevará a cabo en distintos municipios de 
los estados de Campeche, Chiapas, Quin-
tana Roo, Tabasco y Yucatán, cada día 
surge más incertidumbre sobre su via-
bilidad y sobre los beneficios reales que 
tendría para las comunidades por donde 
llegará o pasará el ferrocarril. De hecho, 
hay más preguntas que respuestas.

Y si bien los estudios realizados por 
la empresa inglesa Steer Davies y la con-
sultora PricewaterhouseCoopers, revelan 
que el proyecto generará más de 300 mil 

empleos y será financieramente viable, 
la realidad es que hay un sinfín de cues-
tiones que aún no han sido clarificadas, 
independientemente del tema del im-
pacto ambiental, del que mucho se ha 
hablado ya.

Y es que el megaproyecto no solo 
versa sobre la operación del tren y la 
colocación de infraestructura ferrovia-
ria, sino que considera la instalación de 
estaciones que permitan a las regiones a 
donde llegará, una inyección económica 
importante que les permita un mayor 
desarrollo, pues la idea es atraer muchos 
turistas, aunque por otro lado habrá una 
mayor demanda de servicios, precisa-
mente en zonas donde hay carencia de 

EL TREN MAYA:
la gran utopía

continúa

Los posibles daños am-bientales, los condicio-namientos de las comu-nidades para permitir el uso de sus tierras, la incertidumbre por la carencia de un proyec-to definitivo y hasta la posibilidad de sabotaje a las obras han inhibi-do la inversión privada prevista originalmente



muchas cosas.

Sin proyecto integral
Cualquier obra de infraestructura, por 

más pequeña que sea, debe contar con 
un proyecto integral, un plan de negocios 
para dar certidumbre a los inversionistas 
y en este caso no lo hay, por lo que exper-
tos en el tema han dicho que la viabilidad 
financiera en torno al costo- beneficio no 
es clara, no hay una evaluación ambien-
tal específica, 
pero ade-
más, la Ley 
Federal de 
Presupuesto 
y Responsabi-
lidad Hacen-
daria establece 
una serie de 
estudios y re-
quisitos necesa-
rios para echar 
a andar una obra 
de infraestruc-
tura en México, y 
el Tren Maya no 
ha cumplido con 
todos. Y precisa-
mente la falta de un 
proyecto integral ha 
provocado que con-
tinuamente vayan 
cambiando las con-
diciones.

Por otro lado, y 
aunque el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador ha se-
ñalado que el ferrocarril será financiado 
con dinero producto del combate a la co-
rrupción y la política de “austeridad” de 
su gobierno (11 mil millones de pesos), 
ese monto apenas representa 7.5% de los 
recursos necesarios para que sea una rea-
lidad.

Desde luego, eso implica que gran 
parte de la inversión correrá a cargo del 
gobierno y ya no se dividirán las cargas 
financieras como se tenía planeado en un 
principio.

Apenas la semana pasada, el gobierno 
federal dio a conocer que cambió el plan 
de financiamiento previsto para el Tren 
Maya, pues si originalmente pretendía 
una participación de 90% de recursos pri-
vados y 10% públicos, ahora se maneja la 
posibilidad de que 80% del proyecto se 
financie con dinero público, de acuer-
do con declaraciones de Rogelio Ji-
ménez Pons, director del Fondo 
Nacional de Fomento al Tu-
rismo (Fonatur), ente en-
cargado del proyecto.

R e c i e n t e -
mente, el 

extitular de la Co-
misión Nacional de Áreas Naturales Pro-

tegidas (Conanp), Ernesto Enkerlin Hoe-
flich, afirmó que el megaproyecto tiene el 
potencial de ser un desastre.

En una entrevista para el diario El Uni-
versal, Enkerlin Hoeflich dijo que el Tren 
Maya es un proyecto que no le conviene a 
México, que es financieramente inviable, 
por lo que duda se concrete.

“El modelo del Tren 
Maya ya no tie-

ne lugar en una visión de sostenibilidad; 
sí se puede hacer un proyecto interesante, 
pero no el proyecto que hasta ahorita ha 
sido de conocimiento público y como está 
planteado tendría un efecto negativo, en 
ese sentido, es un proyecto que no le con-
viene a México”.

Enkerlin Hoeflich afirmó además que 
es muy poco el tiempo para realizar la 
consulta y conocer la opinión de las co-

munidades, en especial porque deben 
apegarse a lo que dice el convenio 169 de 
la Organización Internacional del Trabajo 
(OIT).

Dicho acuerdo, sobre pueblos indíge-
nas, es un tratado internacional que data 
de 1989 firmado por México y le obliga a 
consultar a la gente originaria de forma 
previa, libre e informada respecto al de-
sarrollo de proyectos de esa envergadura.

Lo anterior significa que se deben pre-
sentar a los pobladores todos los alcances 
del proyecto Tren Maya –el cual aún no 
existe, o al menos no ha sido presentado– 
y la consulta popular será en unos días.

Más inconvenientes
Otro problema –y no menor– tiene que 

ver con el ejido de Bacalar, pues hay un 
conflicto por la posesión de 354 hectáreas 
que fueron dadas a Bacalar entre 1936 y 
1942, pero que en los setentas fueron co-
mercializadas.

El litigio está en tribunales desde hace 
unos ocho años y con el tema de las próxi-
mas consultas, los ejidatarios lo discutie-
ron y determinaron exigir al gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador el pago 
de las seis hectáreas que solicitan para 
el trazo de la vía del tren, además de una 
solución inmediata al conflicto pendiente 
desde hace décadas por las 354 hectáreas 
en la laguna de Bacalar.

En este sentido, el director del Fonatur 
advirtió que no obligarán a los ejidos a in-
tegrarse al Tren Maya, por lo que tendrían 
que buscar otras opciones de trazo para la 
vía férrea.

El funcionario reconoció que hay pro-
blemas añejos en los ejidos de Bacalar y 
Felipe Carrillo Puerto, como adeudos de 
administraciones federales anteriores 
que requieren ser saldadas para avanzar 
en las negociaciones sobre el Tren Maya, 
pero insistió en que si no pueden llegar a 
un acuerdo con los comuneros, modifica-

rán los planes de vía y la estación.
En Tenosique, Tabasco durante 

la asamblea informativa sobre el 
Tren Maya realizada hace unos 
días, representantes de los 
pueblos indígenas exigieron 
servicios de luz y agua a comu-
nidades aledañas a la vía del 
ferrocarril, apoyos a zonas ar-
queológicas, mejoramiento de 
carreteras y hasta compra de 
material pétreo de la región, 

entre otras demandas.
En Campeche, durante las 

reuniones de carácter informati-
vo, integrantes de las comunidades 

indígenas de los 11 municipios externa-
ron su inconformidad a las autoridades 
federales, pues no sólo quieren ver pasar 
el Tren Maya, sino que se detenga en los 
poblados, para que realmente exista un 
desarrollo en sus comunidades.

El panorama es común también en 
Chiapas, Yucatán y Quintana Roo, donde 
muchas comunidades rurales han mani-
festado sus exigencias y sus preocupacio-
nes, debido a la poca certidumbre sobre lo 
que realmente será este proyecto.

Y es que instalar una estación no es 
nada sencillo, pues tiene que preverse el 
aspecto económico, el espacio y las proba-
bilidades de acuerdo a un estudio de facti-
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bilidad, pues de otra forma poco se podrá 
hacer y mucha gente se sentirá engañada, 
sobre todo por los cambios que se hacen 
cada media hora.

Sin mencionar que en lugares como en 
Tabasco y Chiapas, por el tema de la oro-
grafía podría ser un gran reto, ya que en 
algunos casos hay demasiada agua y pan-
tanos, complicando las obras, pues sin la 
construcción de puentes –lo que elevaría 
sustancialmente, otra vez, los costos pre-
vistos originalmente– la situación se pone 
color de hormiga.

La ruta y las estaciones
El Secretario de Turismo, Miguel To-

rruco ha indicado que la distancia que re-
correrá el tren –una ruta que, por cierto, 
también fue modificada al paso de los me-
ses– será de mil 525 kilómetros, iniciará 
en Cancún, pasará por Playa del Carmen, 
bajará hasta Tulum, para llegar a Bacalar; 
de Bacalar se internará en Xpujil, Calak-
mul y la reserva de Sian Ka’an, hasta lle-
gar a Escárcega, subirá al norte hacia 
Palenque, seguirá al sur para llegar 
a Campeche, a Mérida, a Chichén, 
y de ahí se acortará el camino para 
Cobá, para llegar a la doble vía y vol-
ver a subir a Cancún. Cada munici-
pio por donde pasará el tren quiere 
que pare en él y eso es literalmente 
imposible.

De acuerdo con el anteproyecto origi-
nal –que como sabemos cambia constan-
temente– el recorrido estaría dividido en 
15 estaciones en los principales puntos 
turísticos de la península: Cancún, Puerto 
Morelos, Playa del Carmen, Tulum, Felipe 
Carrillo Puerto, Bacalar, Calakmul, Escár-
cega, ciudad de Campeche, Tenosique 
Palenque, Mérida, Izamal, Chichén Itzá y 
Valladolid.

¿Sabotaje a la vista?
Otro tema al que quizá no se le ha dado 

la importancia que requiere, es la adver-
tencia que lanzó desde inicios de año el 
Ejército Zapatista de Liberación Nacio-
nal (EZLN), cuando anunciaron que será 
opositor a los megaproyectos del gobierno 
federal, como el Tren Maya, y aseguró que 
de ser necesario “lucharán” en su contra.

En un acto oficial, encabezado por el 
subcomandante Galeano –antes subco-
mandante Marcos– en el poblado La Rea-
lidad, el subcomandante Moisés, vocero 
del EZLN, aseveró que defenderán sus tie-
rras y no permitirán que pase por ahí su 
“proyecto de destrucción”.

Moisés aclaró que el EZLN no le pedirá 
a la sociedad que tome un arma, sino que 
se organicen, que luchen. 

Y es que aunque podría parecer una 
“jalada de los cabellos”, así como el EZLN 
podría haber otros grupos en los distintos 
estados por donde pasará el tren, que no 
estén de acuerdo con el proyecto, lo que 
podría desatar conflictos e incluso caer en 
algún tipo de sabotaje físico a las obras.

Incertidumbre entre 
inversionistas

Durante el último año, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y su ga-
binete no se han cansado de ponderar el 
tema de la austeridad, pero sin duda este 
proyecto no será precisamente austero, 

pues ante la incertidumbre que los inver-
sionistas perciben en la política mexica-
na, se están dando cuenta que quizás no 
sea un gran negocio dejar su dinero en 
esta obra.

Por esta razón, como citamos líneas 
arriba, el gobierno federal pasaría de cu-
brir un financiamiento del 10%, hasta 
un 80% del proyecto de construcción del 
Tren. 

Aunque la justificación de Rogelio 
Jiménez Pons para ello es que la mayor 
participación del erario en este proyecto 
de infraestructura tiene un costo de hasta 
145 mil 500 millones de pesos, por lo que 
con esta modificación se buscará pagar la 

menor cantidad de intereses producto del 
financiamiento privado.

La realidad, de acuerdo con muchos 
analistas, es que todos los problemas al-
rededor del anteproyecto del Tren Maya 
estarían inhibiendo la inversión privada, 
que con tanto entusiasmo habían acogido 
originalmente el proyecto.

La consulta y sus bemoles
Una vez concluidas las asambleas in-

formativas en las comunidades indígenas 
sobre el proyecto del Tren Maya, autorida-
des de Fonatur, de la secretaría de Gober-
nación y el Instituto Nacional de Pueblos 
Indígenas (INPI), realizarán la consulta 

los días 
14 y 15 de di-

ciembre en Chiapas, 
Campeche, Tabasco, Yucatán y 

Quintana Roo.
Previo a la jornada de participación de 

la ciudadanía, se realizan brigadas infor-
mativas con la finalidad de sensibilizar a 
la población sobre la importancia de su 
participación y proporcionarle informa-
ción del proyecto.

Los módulos –indica la autoridad fe-
deral–  serán instalados en los municipios 
directamente involucrados en el trazo de 
la vía del tren.

El Gobierno de México difundirá la 
ubicación de los Módulos de Participa-
ción Ciudadana en el sitio de internet 
www.participacionsocial.gob.mx. En ese 
mismo sitio pondrá a disposición de la 
ciudadanía la metodología utilizada para 
determinar la ubicación de los módulos, 
así como el número de boletas y la forma 
de identificación de las personas partici-
pantes.

Ciertamente, no hay que ser adivino 
para predecir que la ausencia de un es-
tudio técnico, la falta de un análisis de 
mercado, de estudios legales y financieros 
seguirán incidiendo en la incertidumbre y 
desconfianza en los inversionistas, pues 
como ya se ha visto conforme transcu-
rrió el primer año de esta administración, 
el objetivo de que el 90% de la inversión 
fuera privada, se fue desvaneciendo poco 
a poco y por lo visto así seguirá en los si-
guientes meses.

Faltan pocos días para que se decida 
en la consulta el futuro del proyecto y no 
hay estudios, ni herramientas para que la 
gente de las comunidades involucradas 
elija de manera concienzuda, ni mucho 
menos para que los inversionistas se ani-
men a apoyar el proyecto.  

Existen muchas interrogantes sobre el 
Tren Maya y parece no haber respuestas 
claras, incluso parecería que trazaron la 
ruta sin un conocimiento real de lo que 
hay por cada lugar por donde pasará el 
tren, evitando que se logre el desarro-
llo económico de muchas comunidades 
como fue el plan original, pues habrá mu-
chas poblaciones por donde pasará de lar-
go y no habrá ningún beneficio para ellas, 
lo que podría ser un tremendo fracaso.
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El director de ‘Hellboy’ y ‘El laberinto del fau-
no’, Guillermo del Toro, publicó en su cuenta 
de Twitter un hilo en el que explica punto 

por punto, y mencionando otras cintas de culto, 
por qué la nueva película de Martin Scorsese es 
una “obra maestra”. Es difícil ser amante del cine 
y ser indiferente al más reciente estreno del ci-
neasta neoyorquino. ‘El Irlandés’, con Robert De 
Niro como protagonista, y Al Pacino y Joe Pesci 
como coprotagonistas, no para de recibir ha-
lagos. Una historia de mafia basada en hechos 
reales que narra a través de la memoria de Frank 
Sheeran, los movimientos mafiosos liderados por 
Russell Bufalino y la desaparición del líder sindi-
cal Jimmy Hoffa. Con tres horas de duración, ‘El 
Irlandés’ fue estrenada en cines el pasado 21 de 
noviembre y desde el 27 de noviembre está dis-
ponible en el catálogo de Netflix. Un cineasta 
mexicano tuvo el privilegio de ver la cinta previo 
a su estreno, fue Guillermo del Toro. Comparán-
dola con cintas de cineastas como Stanley Ku-
brick o Quentin Tarantino, concluye que es “una 
obra maestra” y que, si bien está disponible en el 
servicio de streaming, es de esas producciones 
que hay que verlas también, como una verdade-
ra obligación, en una pantalla de cine. La película 
se conecta con la naturaleza epitafial de ‘Barry 
Lyndon’ (1975, Stanley Kubrick). Se trata de vidas 
que iban y venían, con toda su confusión, todo 
su drama, violencia, ruido y pérdida…, y cómo se 
desvanecen invariablemente, al igual que todos 
nosotros. “Fue en el reinado de George III que vi-
vieron los personajes antes mencionados vivieron 
una lucha: buenos o malos, guapos o feos, ricos o 
pobres, todos son iguales ahora…”.

“Todos seremos traicionados y revelados por 
el tiempo -escribe Guillermo del Toro-, humilla-
dos por nuestros cuerpos, despojados de nues-
tro orgullo. La película es un mausoleo de mitos: 
un monumento funerario que puede aplastar los 
huesos debajo de él. El granito está destinado a 
durar pero aún nos convertimos en polvo en su 
interior. Es el anti ‘My Way’, canción tocada en to-
das las bodas de gángsters del mundo. Lamenta 
que hayan tenido más que unos pocos. El camino 
no se puede deshacer y al final todos enfrenta-
mos el equilibrio. Incluso el recurso de voz en off 
hace que De Niro se quede sin sentido. La pelí-
cula tiene el sentimiento inexorable de una cru-
cifixión, desde el punto de vista de Judas. Cada 
estación de la cruz está impregnada de humor 
y un sentido de banalidad y futilidad. Los perso-
najes se presentan con sus epitafios emergentes 
superpuestos en la pantalla: ‘Así es como mueren’. 
Nunca pensé que vería una película en la que to-
mara partido por Jimmy Hoffa, pero lo hice, inter-
pretado por Al Pacino, tal vez porque, al final, él, 
al igual que los Kennedy, representó también el 
final de una majestuosa época de postguerra en 
Estados Unidos. Joe Pesci supremamente mini-
malista. Maestro. Es como un agujero negro, un 
imán de planetas, materia oscura. De Niro siem-
pre me ha fascinado cuando interpreta persona-
jes que están golpeando por encima de su verda-
dero peso, o inteligencia, por eso lo amo tanto en 
‘Jackie Brown’ (1997, Tarantino).

Una conexión interesante entre estos per-
sonajes: Pesci, que ha interpretado al monstruo 
maquiavélico, recupera una inocencia senil, un 
olvido benigno y el personaje de De Niro, que ha 
operado en un vacío moral, gana la conciencia su-
ficiente para sentir una amarga soledad. Creo que 
se gana mucho si hacemos una referencia cru-
zada de nuestras transgresiones con cómo nos 
sentiremos en los últimos tres minutos de nues-
tra vida, cuando todo quede claro: recordamos 
nuestras traiciones, nuestras gracias salvadoras y 
nuestra insignificancia final. Esta película me dio 
ese sentimiento. Esta obra de Scorsese necesi-
ta tiempo, debe procesarse como un verdadero 
duelo. Aparecerá por etapas… Creo que la ma-
yor parte de su poder se hundirá con el tiempo, 

y provocará un verdadero entendimiento. Una 
obra maestra. El corolario perfecto de ‘Goodfe-
llas’ y ‘Casino’. Las historias sobre la mafia se han 
convertido en ofertas que Hollywood parece no 
poder rechazar. ‘El Irlandés’ marca la última en-
trega de un género que ha fascinado al público y 
a los cineastas durante décadas. Expertos en cul-
tura pop dicen que eso no es sorprendente dada 
la combinación de crimen, familia, violencia y el 
sueño americano. 

‘El irlandés’ nos evoca la trilogía de ‘El Padri-
no’ de Francisco Ford Coppola. Estos dos títulos 
presiden la saga cinematográfica mafiosa. “Es un 
género que verdaderamente impacta esa zona 
óptima entre la fascinación por el crimen y diná-
micas familiares con las que uno se puede identi-
ficar”, recalcó David Schmid, editor de “Violencia 
en la cultura popular estadounidense” y profeso 
en la Universidad de Buffalo. Es de esperar que 
el regreso de Scorsese al tipo de territorio italoa-
mericano que exploró en ‘Buenos Muchachos’ y 
‘Casino’ sea uno de los principales contendien-
tes en los Oscar del próximo año. “En muchos 
sentidos, la mafia tomó Occidente como la gran 
epopeya estadounidense”, dijo Robert Thomp-
son, profesor de cultura pop en la Universidad de 
Syracuse. “Se trata del asentamiento de la fron-
tera urbana en lugar de la frontera geográfica, y 
también es una gran historia de inmigración”. Las 
grandes familias italoamericanas, a menudo reu-
nidas alrededor de mesas llenas de pasta, le dan 
al público personajes fuertes a los que apoyar, in-
cluso si están en el lado equivocado de la ley. “Las 
películas de la mafia también le dan un giro a la 
clásica historia de inmigrantes estadounidenses 
de llegar a un nuevo país, tener que valerse por sí 
mismo y trabajar duro para lograr sus objetivos…”.

Cuando la serie de HBO, ‘The Sopranos’, in-
trodujo la noción de un jefe de la mafia emocio-
nalmente conflictivo, profundizó el territorio mo-
ralmente ambiguo que habitan los mafiosos en la 
pantalla, pero que ayuda a hacerlos tan atractivos. 
La razón por la que estos mafiosos neuróticos re-
suenan con nosotros es que todos podemos re-
lacionarnos con estar en un trabajo que no que-
remos hacer. Sin embargo, si bien la violencia es 
una parte clave del paquete, a menudo contiene 
menos violencia espeluznante que otras histo-
rias de acción. Si hicieras una película de mafia 
realmente explícitamente violenta, no sería tan 
popular entre la audiencia. El público preferiría 
dejarse llevar por lo romántico de las historias de 
inmigrantes donde una persona pasa de la nada 
a convertirse en ‘El Padrino’ y en Marlon Brando.

Casi medio siglo después de su estreno, Ro-
bert de Niro logró reunir recientemente en Nue-
va York a una parte importante del reparto origi-
nal de ‘El Padrino’: Al Pacino, James Caan, Robert 
Duvall, Diane Keaton y Talia Shire… Francis Ford 
Coppola relató que la Paramount no creía en el 
proyecto porque pensaba que una película sobre 
mafiosos no iba a encontrar su público. Desde 
que los agentes del FBI irrumpieron en 1957 en la 
famosa reunión de Apalachin, donde se encontra-

ban los principales representantes de las grandes 
familias del crimen organizado, la presencia de 
la Mafia en EE UU quedó al descubierto. Pero en 
los años setenta no se hablaba con tanta libertad 
sobre el tema como ahora. La Mafia era todavía 
bastante invisible. De hecho, el poderoso director 
del FBI durante 40 años, Edgar J. Hoover, no tenía 
entre sus prioridades la persecución de la Cosa 
Nostra, sino el desenmascaramiento paranoico 
de la infiltración comunista. Hoover falleció en 
1972, justo el año en el que se estrenó ‘El Padrino’. 
Nada volvería a ser igual.

Como ocurre con otras obras maestras, pese 
a la improvisación, a las resistencias del estudio, a 
la capacidad para el caos de Francis Ford Coppo-
la, el resultado fue una obra maestra y tal vez la 
película más influyente de la historia. ‘El Padrino’ 
se estudia en las escuelas de negocios y es utili-
zada por los políticos mexicanos y españoles. El 
líder del conservador Partido Popular (PP), Pablo 
Casado, manifestó que “esperaba que la familia de 
Jordi Pujol, expresidente durante décadas de la 
Comunidad Autónoma de Cataluña en España, no 
se hubiese inspirado en ese tipo de obras”, refi-
riéndose a ‘El Padrino’. En una antigua entrevista, 
la fallecida guionista y escritora estadounidense 
Nora Ephron confesó que, desde tiempos inme-
moriales, su plan de Navidad era ver ‘El Padrino 
I’ en Nochebuena y ‘El Padrino II’ en Fin de Año... 
Consideraba que mantener frescas las lecciones 
de la familia Corleone era imprescindible para 
la vida cotidiana. En nuestro convulso Quintana 
Roo, esta saga de la mafia siciliana parece que se 
convirtió en una guía para la vida cotidiana, para 
muchos políticos, empresarios y profesionales, 
implicados en investigaciones policiales y judicia-
les. ‘El Padrino’ nos sigue enganchando porque es 
el relato de un hombre que llega con lo puesto 
a América y consigue levantar un imperio, aun-
que pagará un precio enorme por ello. Lo tiene 
todo: amor, traición, amistad, familia, crímenes, 
poder… Pero, sobre todo, nos apasiona porque no 
importa la situación en la que nos encontremos: 
las secuencias y las frases de la saga de la familia 
Corleone siempre nos proporcionarán una res-
puesta.

Saber quién es el Clemenza de cualquier or-
ganización, ser consciente de que aquel que te 
convoque para la cita es el traidor, tener la capa-
cidad de hacer ofertas que no se puedan rechazar, 
reconocer la diferencia entre las cosas personales 
y los negocios… Las enseñanzas que aportan los 
Corleone siempre son aprovechables. Una de las 
más importantes, especialmente útil en estos 
tiempos revueltos de guerras internas entre luz 
y taquígrafos, sigue siendo cuando su impulsivo 
hijo Sonny lleva la contraria a Vito Corleone en 
público. Cuando acaba la reunión, el patriarca le 
echa una bronca tremenda y luego le reprocha: 
“Nunca dejes que nadie de fuera de la familia sepa 
lo que estás pensando”.

Mucho peores que los protagonistas de ‘El 
Buscón’ de Francisco de Quevedo y la picaresca 
española del Siglo de Oro, hoy los corruptos son 

“muy respetados”, “reputados”, “afables”, “extro-
vertidos” e “intelectuales”, según la consultora 
KPMG… La Guardia Civil y la Policía Nacional, 
junto con fiscales y jueces no paran de trabajar, 
con nuevas detenciones y procesos. No hay dine-
ro para investigar en España. Todo se ha destina-
do a investigar a los desvalijadores de los fondos 
públicos. Ninguno de los ‘chorizos’ descubiertos, 
incluido el cuñado de Felipe VI y yerno de Juan 
Carlos I, Iñaki Urdangarín, se ha disculpado. Des-
conocen el pedir perdón a la sociedad, pues sus 
acciones en perjuicio de los bienes públicos, con-
sideran que es un derecho que tienen por su ‘cas-
ta’ divina o terrenal. Lo que en unos países se con-
sideran obsequios habituales del mundo de los 
negocios, en otros se perciben como casos claros 
de soborno inaceptables. Pese a toda la globali-
zación del mundo económico que se haya dado, 
el nivel de incidencia de actos fraudulentos en el 
mundo de las empresas mantiene aún un gran 
componente de entorno, según el último informe 
de la consultora KPMG sobre esta materia, aun-
que sí hay un perfil común: el defraudador tiene 
entre 36 y 55 años (en el 70% de los casos), suele 
ocupar cargos de responsabilidad en las áreas de 
finanzas, operaciones o ventas y marketing y no 
actúa solo. No se les ve venir y gozan de buena 
reputación. “Dada la elevada proporción de de-
fraudadores que son extrovertidos, afables, muy 
respetados, etcétera, cuesta imaginar que estos 
atributos puedan servir para identificar a quienes 
son propensos a la corrupción. Además, un gran 
porcentaje (39%) de los 596 defraudadores eran 
muy respetados por sus compañeros”, recoge el 
estudio. KPMG ha analizado la naturaleza de 596 
casos de corrupción descubiertos en más de 80 
países para elaborar este estudio, de los cuales va-
rias decenas corresponden a España y México. En 
el que también habla de los servicios que la con-
sultora ofrece para diseñar e implantar técnicas 
contra la prevención del fraude en las compañías. 

El perfil del corrupto es sorprendente. ¿Por 
qué se defrauda? Tiene una sensación de estar 
infravalorado (17%); sensación de miedo (14%); 
sensación de estar mal remunerado (13%); y 
sensación de ira (7%). ‘Cómo el defraudador o 
el corrupto? Muy respetado (39%); afable (35%); 
extrovertido (33%); empresario o político repu-
tado (23%); considerado como intelectual (22%). 
Si uno revisa cualquier portada de un periódico 
de tirada nacional en México o en España llama la 
atención que varios de sus titulares hacen men-
ción al tema corrupción. También no pasa desa-
percibida la actitud de los corruptos. Ninguno de 
ellos pide perdón o excusas por su actuación sino 
que se considera un perseguido por las autori-
dades policiales, fiscales y judiciales. Todos ellos 
padecen de fiebres paranoicas… Los ‘bandoleros’ 
del siglo XXI no leyeron las enseñanzas de Nicolás 
Maquiavelo y Max Weber y apostaron por Mario 
Puzzo, escritor y guionista estadounidense des-
cendiente de italianos, conocido como el literato 
de la mafia, especialmente por su obra maestra ‘El 
Padrino (1969).

“Me han dicho que pintas casas”. La frase, que 
titula el libro de Charles Brandt en el que se basa 
el guión de Steven Zaillian, valdría perfectamente 
para definir también la nueva película de Martin 
Scorsese, ‘El Irlandés’. Por un lado, suena a algo 
inofensivo, casi elegante: pintura, casas. Alguien 
que escucha algo de otro. Sin más, ¿no? ‘El Ir-
landés’ es la película más mesurada de los títu-
los gansteriles del neoyorquino, que ha decidido 
derivar la electricidad habitual de su narración a 
sentimientos más soterrados. Por otro, ese “pin-
tar casas” significa que era un asesino a sueldo, 
ya que al disparar a alguien el chorro de sangre 
del balazo mancha, pinta las paredes y el suelo 
del lugar donde se comete el asesinato. Es Martin 
Scorsese. Siempre habrá sangre.

@BestiarioCancun

www.elbestiariocancun.mx
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‘El Irlandés’ y ‘El Padrino’, desplazan a Nicolás 
Maquiavelo y a Max Weber

Por | Santiago 
J. Santamaría 

Gurtubay

“Los corruptos de Quintana Roo y México, y otros países como España, son gente seria”, según la consultora KPMG. Las 
historias sobre la mafia han fascinado al público, a los cineastas durante décadas, y a las élites políticas... Expertos en cultura 
pop dicen que eso no es sorprendente dada la combinación de crimen, familia, violencia y el sueño americano…
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Alcoholímetro:
polémica reforma

GALO BURGOS

CANCÚN.- Las reformas 
al programa “Conduce 

sin alcohol”, aprobadas por 
el Cabildo de Benito Juárez 
el pasado 5 de diciembre, y 
que fueron justificadas por 
las autoridades municipales 
como una herramienta para 
combatir la corrupción, han 
originado críticas entre la ciu-
dadanía recogidas en redes 
sociales y diversos medios 
informativos, pues despierta 
la suspicacia de que se trate 
en realidad de una estrategia 
meramente recaudatoria, en 
vista de las onerosas multas 
que contempla.

Muestra del nivel de in-
conformidad generado es el 
llamado que hizo al goberna-
dor el propio dirigente esta-
tal de Morena –que es, iróni-
camente, el partido que gobierna Benito 
Juárez–, Ricardo Velazco Rodríguez, para 
que vete las nuevas disposiciones y que 
no sean publicadas en el Diario Oficial del 
Estado, pues, considera, lejos de combatir 
la corrupción, con estas reformas al Regla-
mento de Tránsito ahora se puede evadir 
el “Torito” y subsanarlo con multas, con lo 
que “se volvió un asunto de dinero, se im-
puso el criterio recaudatorio al de salvar 
vidas”.

Aprobado por unanimidad
En la XXX Sesión Ordinaria de Cabildo 

celebrada el pasado jueves 5 de diciembre, 
fueron aprobadas unánimemente las re-
formas a diversas disposiciones del Ban-
do de Gobierno y Policía del Municipio de 
Benito Juárez, así como del Reglamento de 
Tránsito, que, de acuerdo con lo externado 
por el secretario general del Ayuntamiento, 
Jorge Aguilar Osorio, están encaminadas a 
la concientización de no manejar bajo los 
efectos de alcohol o cualquier droga, por lo 
que se establecen multas económicas a los 
conductores que rebasen el parámetro de 
consumo e inclusive la posibilidad de que 
les suspendan la licencia de conducir.

Con ello, las sanciones a los conducto-
res que presenten cierta cantidad de alco-
hol en aire respirado van de 100 a 120 Uni-
dades de Medición y Actualización (UMA) 
–es decir, a partir de un mínimo de $8,449 
a $10,138.80, conforme al valor actual de 
84.49 pesos por UMA establecido por el 
Inegi– dentro del rango de 0.041% por li-

tro hasta 0.080% por litro, hasta 125 a 150 
UMA –de $10,561.25 a $12,673.40– si la 
medición es superior a 0.080% por litro.

Además, el conductor deberá consi-
derar el costo por el servicio de grúa para 
poner en custodia el vehículo, el cual, a pe-
sar de que a partir del 1 de enero de 2020 
por disposición municipal tendrá un costo 
máximo de mil 267.35 pesos –15 UMAS–, 
muy lejano de las estratosféricas cifras que 
cobran a discreción los concesionarios del 
servicio en la actualidad, representará jun-
to con el importe de la multa un total bas-
tante oneroso para el ciudadano, de por lo 
menos $9,716.35 que irán a dar a las arcas 
municipales.

La alternativa es que el infractor opte 
por realizar 40 horas de trabajo comuni-
tario –como limpieza de parques y pla-

yas, o apoyo a la Dirección de Tránsito en 
la entrada y salida de las escuelas– y un 
curso de prevención de cuatro horas en el 
Instituto Municipal contra las Adicciones 
(IMCA). 

En tal caso, el vehículo quedará bajo el 
resguardo de la autoridad hasta que el in-
fractor haya cumplido con las horas de la-
bor comunitaria y con el curso en el IMCA.

Los choferes del transporte público de 
pasajeros –autobuses, combis, taxis– que 
sean detectados con algún grado de alco-
hol y/o de cualquier droga, perderán su li-
cencia de conducir de forma definitiva.

No es afán recaudatorio: Janix
El regidor Issac Janix Alanís, presiden-

te de la Comisión de Mejora Regulatoria, 
quien ha sido uno de los principales pro-

motores de las modificacio-
nes, tanto en la prestación de 
servicios de grúas, como las 
relacionadas con el Alcoholí-
metro, negó que éstas posean 
una intención meramente re-
caudatoria, como señalan sus 
críticos. 

Subrayó que una de las 
principales motivaciones es 
evitar la reincidencia, pues 
se ha detectado que cerca del 
80% de quienes caen en el 
Centro de Retención Munici-
pal lo han hecho por lo me-
nos una vez antes, pues están 
conscientes de que pueden 
salir libres fácilmente con la 
promoción de un amparo, que 
es uno de los grandes “nego-
cios” de la corrupción que ha 
florecido en el “Torito”, por el 
que se paga alrededor de dos 
mil 500 pesos.

Con respecto al pago de 
multas, subrayó que es opcional, pues el 
infractor se presentará ante el juez civil al 
día siguiente de los hechos, sin haber pisa-
do el “Torito”, y decidirá si realiza el pago 
económico o si conmuta éste por el trabajo 
comunitario. 

En lo que respecta al destino del di-
nero que se recaude por concepto de 
multas, enfatizó que se invertirá en equi-
pamiento y tecnología para el propio 
programa, pues entre otros conceptos 
prevé la adquisición de unos sofistica-
dos “bastones semáforo” electrónicos, 
con un costo aproximado de 25 mil pe-
sos cada uno, que serán empleados en el 
primer filtro para detectar a los conduc-
tores alcoholizados, en vez del antihigié-
nico e impreciso procedimiento actual, 
en el que se limitan a soplar en las ma-
nos cerradas de los oficiales de Tránsito 
para que éstos intenten percibir el olor 
a alcohol.

También, dijo, con miras a la transpa-
rencia y la erradicación de la corrupción, 
se contempla el equipamiento, a cada ofi-
cial de Tránsito en el Alcoholímetro, de una 
cámara de video integrada en sus unifor-
mes con la cual se grabarán todos los pro-
cedimientos.

El regidor, ofreció realizar en los próxi-
mos días una campaña de video en redes 
sociales donde detallará todos los puntos 
incluidos en las reformas a la reglamen-
tación municipal, así como para aclarar 
todas las dudas en torno a la aplicación de 
las nuevas disposiciones.

La sustitución del internamiento en el “Torito” por onerosas multas despierta críticas ciudadanas; es opcional, 

a cambio se puede realizar trabajo comunitario, justifica la autoridad municipal

Bastón semáforo

De acuerdo con el regidor Janix Ala-
nís, serán empleados en los retenes del 
Alcoholímetro tras la aprobación de las 
reformas en el Diario Oficial del Estado; 
tienen un costo aproximado de 25 mil pe-
sos cada uno; son higiénicos, lavables, no 
requieren boquilla y trabajan con base en 
unas celdas que son sustituidas con una 
periodicidad de entre 45 y 60 días. Al so-
plar en los dispositivos se activará una luz 
led, verde si la prueba es negativa y roja si 
detecta un grado de intoxicación alcohó-
lica superior a 0.041% por litro, tras lo cual 
el infractor es pasado al siguiente filtro, 
donde se determinará su grado exacto 
de alcoholización.
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Por José Pinto Casarrubias

Es un economista que desde su juventud 
desarrolló un sentido social muy profun-

do, pues le inquietaban mucho las desigual-
dades; de corriente liberal, nunca se afilió 
al PRI, pero votó por él, específicamente en 
Yucatán; estuvo a punto de ingresar al PRD, 
pero gracias al “extravío” de su solicitud eso 
nunca pasó –lo cual hoy agradece–; a su 
llegada a Quintana Roo trabajó en la Adua-
na, de la cual salió limpio pues asegura que 
había mucha corrupción y apoya a Jorge Po-
lanco Zapata para fundar Convergencia en 
Quintana Roo; eso ha sido a grandes rasgos 
nuestro entrevistado.  

Roberto Hernández Guerra nació en 
Mérida, Yucatán en 1944, hizo sus estudios 
en la preparatoria de la Universidad de Yu-
catán, donde surgieron sus primeras in-
quietudes sociales, ahí se considera del gru-
po liberal. Posteriormente se fue a la Ciudad 
de México a estudiar a la Escuela Nacional 
de Economía, hoy facultad, institución que 
en esa época representaba una corriente 
progresista, influenciada entre otros por el 
maestro Jesús Silva Herzog y representaba 
–desde el punto de vista de la teoría econó-
mica– una línea nacionalista keynesiana, le 
generó interés y consideró que por ahí po-
día canalizar su inquietud social.

Le interesaba la problemática económi-
ca y las desigualdades que, en ese momento 
en el país –y desde luego en Yucatán–, no 
son comparables con las que se viven aho-
ra, tomando en cuenta el crecimiento de la 
riqueza que había en México y la mala dis-
tribución de la misma.

Nunca se afilió al PRI
En Yucatán los sectores progresistas 

votaban por el PRI, pues considera que la 
derecha representada por el PAN era una 
derecha histórica con antecedentes desde la 
Colonia, y en esa época quienes eran libera-
les no podían estar de acuerdo con las posi-
ciones de la derecha; entonces se mantiene 
sin partido, y cuando regresó a su estado na-
tal, junto con otros economistas fundaron la 
Escuela de Economía de la Universidad de 
Yucatán y ahí permaneció alrededor de 12 
años dando clases y en investigaciones, sin 
pertenecer activamente a ningún partido 
político. “Sí, votaba  por el PRI en el caso de 
Yucatán”, recuerda.

Llegó a Quintana Roo en 1985 como ad-
ministrador de la Aduana de Cancún “y con 
todo orgullo puedo decir que salí limpio de 
ese estercolero, había una corrupción tre-
menda y si de algo me podían acusar quizá 
sea del famoso empobrecimiento inexpli-

cable, porque yo tenía 
recursos propios des-
de Yucatán,  práctica-
mente yo vivía de eso 
y siempre cuidé mucho 
mi imagen, además por 
cuestiones familiares 
tenía que cuidar la ima-
gen de la familia”.

Vivió el huracán 
Gilberto, y recuerda –
riendo– que a su depar-
tamento en la avenida Bo-
nampak llegó el agua con 
todo y peces, “la verdad fue 
una experiencia tremen- da, pero como 
todas las cosas, se superaron con la parti-
cipación de la gente, con la voluntad de re-
construir y de limpiar las calles”.

Con Jorge Polanco 
y Convergencia

Posteriormente, a finales de los noventa, 
colabora con Jorge Polanco cuando fue se-
nador, con gestoría social, y luego para fun-
dar Convergencia por la Democracia, hoy 
Movimiento Ciudadano.

“A Jorge Polanco, quien tiene todo mi 
respeto,  lo puedo calificar como una per-
sona con gran calidad humana, esa es su 
principal virtud y creo que eso es suficiente 
para describir a alguien, él fue el fundador 
y decide encabezar el proyecto, yo me uno 
como secretario del Comité Municipal y 
por algunas circunstancias muy especia-
les, porque estaba un poco más dedicado al 
análisis teórico, a la preparación de docu-
mentos para el partido, más que a la acción 

política propiamente, 
pero un amigo me con-
vence para participar 
como secretario del 
partido y es cuando 
soy presidente de 
Comité Municipal en 
Benito Juárez; duré 
bastantes años, pero 
salí porque el parti-
do tuvo una etapa 
de dificultades”.

Como presi-
dente del Comité 

Municipal fue candidato a síndico 
en una alianza que hicieron con el PAN y re-
conoce que le sirvió mucho, pues dice que 
aunque en Yucatán las posiciones ideológi-
cas entre los panistas de esa época y los que 
se consideraban liberales eran muy encon-
tradas, aquí conoció a muchos panistas con 
características distintas que las de sus pai-
sanos y al final de cuentas terminaron como 
aliados en una contienda, así que le corres-
pondió ser regidor en la etapa de Francisco 
Alor Quezada (2004-2007) porque no gana-
ron con su candidato, que era Rogelio Már-
quez Valdivia.

Después viene el gobierno de Gregorio 
Sánchez Martínez, candidato que fue apo-
yado Convergencia, pero él se mantuvo al 
margen, pues considera que el rumbo del 
partido cambió por divisiones internas y es 
dirigido por Rubén Darío Correa; regresó al 
instituto y de nueva cuenta fue presiden-
te del Comité Municipal, pero ya el partido 
había sufrido una división muy fuerte y un 
éxodo.

Respaldo incondicional a AMLO
Recuerda que Manuel Valencia era pre-

sidente del Congreso y encabezó un grupo 
disidente al de Jorge Polanco, entonces se 
dividió el partido y del Comité Nacional en-
viaron a alguien para que lo reorganizase, y 
es cuando arribó Rubén Darío.

Roberto Hernández asegura que lo más 
importante para él fue la participación en 
las campañas en apoyo de Andrés Manuel 
López Obrador, y en una reunión  expresó 
la opinión de que “con Convergencia, sin 
Convergencia o en contra de Convergencia” 
apoyarían a López Obrador.

“No obstante y por circunstancias de 
la vida el partido toma otro rumbo y quedé 
fuera, pero no me arrepiento porque aho-
ra precisamente están en contra de López 
Obrador y obviamente yo apoyo el proyecto 
por encima de banderas políticas, más allá 
de Morena, yo tengo una simplemente por 
el proyecto y para mí es algo muy curioso, 
porqué comencé siendo liberal y ahora An-
drés Manuel López Obrador se califica como 
liberal, cosa muy distinta al neoliberalismo, 
que es un modelo económico que se carac-
teriza por la preeminencia del mercado so-
bre el Estado y nosotros consideramos que 
el Estado debe tener participación en las 
decisiones económicas, pues dejada al libre 
juego de las fuerzas del mercado no funcio-
na la economía”.

A la par de su labor política siempre 
compaginó sus actividades personales y fa-
miliares en Mérida, manejando un pequeño 
hotel que luego quedó en manos de su her-
mana, para más tarde darlo en renta; tam-
bién tuvo un restaurante y ahora maneja 
una clínica de rehabilitación física en la que 
colabora en el aspecto administrativo con 
sus socios que son terapeutas físicos.

Por cierto que Roberto Hernández Gue-
rra cuenta con antecedentes familiares den-
tro de la política, pues su abuelo paterno fue 
diputado y gobernador interino de Yucatán 
y por eso considera que hay cierta ‘semillita’ 
en los genes.

“Pero el antecedente más cercano fue 
mi cuñado, al que admiré y respeté mucho, 
Víctor Cervera Pacheco, quien representaba 
en Yucatán la corriente progresista, incluso 
dentro del PRI y que luchó mucho para lle-
gar a la gubernatura y cuando llegó hizo mu-
cho por el estado, eso es indudable”.

La política: panorama actual
“Lo veo muy deteriorado, el mal ejemplo 

que está dando la dirigencia de Morena con 
sus pleitos internos es una de las cuestiones 
que se pueden notar, pero insisto, más allá 
de Morena, el proyecto de López Obrador, 

ROBERTO 
HERNÁNDEZ GUERRA,
más allá de banderas

Entusiasta del proyecto alternativo de nación que 
encabeza el presidente López Obrador, más que de 
Morena, es un economista oriundo de Yucatán –y 
cancunense desde 1985– con un profundo sentido 
de la justicia social, la cual, afirma, debe ser la guía 
de todos aquellos que participan en la política
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desde mi punto de vista encarna las 
aspiraciones de muchos mexicanos, 
a pesar de las críticas que le puedan 
hacer, el proyecto que él representa 
y que se puede resumir en la frase 
‘primero los pobres’ me parece que 
es lo que nos debe unir a los mexica-
nos y esperar, en el caso de Morena, 
que es el partido que debe apoyar al 
presidente, que resuelva sus intere-
ses personales y en el caso de otros 
partidos, como el PAN que claramen-
te está definido como la opción de 
derecha, que desafortunadamente 
puede llegar a la opción radical gol-
pista sin ninguna dificultad y los otros partidos que 
se definan, tienen qué medir los riesgos que hay 
para ellos, como son los casos del PRD y del mis-
mo Movimiento Ciudadano, de estar muy unidos 
o ‘amaridados’ con el PAN, porque es un proyecto 
claramente de derecha”.

–¿Considera que las pugnas al interior de Morena 
pueden afectar al proyecto de AMLO?

“Espero que no, desde luego que causará difi-
cultades porque ‘hay de morenos a morenos’, ra-
dicales, provocadores en algunos casos, que sin 
querer pueden causar dificultades al proyecto de 
Andrés Manuel que es muy claro, es un proyecto 
de participación del Estado en la economía, pero 
siendo el principal motor de la economía el sector 
privado sin lugar a dudas, en otras épocas, cuan-
do el modelo exitoso del desarrollo estabilizador, 
era el Estado el principal impulsor de la economía, 
pero han cambiado las cosas, el crecimiento de la 
economía del país ha generado un sector empre-
sarial más fuerte que el Estado, que 
inclusive fue debilitado artificial-
mente durante 35 años de neolibe-
ralismo, pero ahora el sector más 
importantes es el privado, el que 
tiene la obligación, la necesidad y el 
interés de invertir para que crezcan 
sus negocios”.

–¿Y ese interés de los inversionistas 
se puede ver afectado por la narcovio-
lencia en México?

 “Si, desde luego, el problema de 
la narcoviolencia es que ha creci-
do, este es el año con mayor número de muertos, 
pero lo que hay que ver es la tendencia, que es la 
característica de los economistas, que no sólo ves 
el dato del año, sino la tendencia y ésta ha sido al 
crecimiento, si ahora –como dice el presidente 
que él ‘tiene otros datos’– la situación se estabiliza 
y deja de crecer la tendencia, ya es ganancia, y es 
que si no hay una fuerza que se oponga a los gru-
pos violentos no se puede hacer nada y la Guardia 
Nacional es una gran respuesta, que apenas está 
consolidando”.

–¿Y en dónde está la falla entonces?
“Pues en los estados y los municipios, pero esa 

ya es obligación de las autoridades municipales y 
estatales, de poner remedio a la situación, no en 
balde tenemos el ejemplo en Yucatán, un estado 
tranquilo pero porque tiene una policía de muchos 
años y no por los gobiernos panistas, sino precisa-
mente se origina con un gobierno priista el buen 
funcionamiento de la policía y le ha dado seguridad 
a los ciudadanos; entonces, desde luego que te afec-
ta una situación de violencia, pero estamos seguros 
de que se va a ir revirtiendo porque indudablemen-
te en el fondo de la violencia está la situación econó-
mica y social. No tenemos que ir muy lejos, los que 
recordamos los años sesenta, la etapa de las gue-
rrillas en Latinoamérica, sabemos que la dificultad 

que tenían los estados represores para enfrentarse 
a los grupos guerrilleros que tenían menos arma-
mento, menos fuerza que los ejércitos nacionales, 
era el apoyo que le daba la sociedad afectada por la 
injusticia social, pues aquí, el modelo de las guerri-
llas, de alguna manera se reproduce con el asunto 
del narcotráfico, tienen una base social indudable, 
son algunos cientos de miles de personas que de-
penden de ese negocio o que no son afectadas por 
él y lo protegen de una u otra forma. Entonces, la 
primera medida del apoyo social que está dando el 
gobierno de la Cuarta Transformación me parece 
que es el primer paso que hay que dar; el segundo 
paso es la Guardia Nacional y luego que los estados 
vayan mejorando y profesionalizando a sus poli-
cías y habrá otra serie de medidas, como evitar la 
entrada de armas de los Estados Unidos y otro as-
pecto muy importante es la responsabilidad de los 
consumidores norteamericanos, ese es el verda-
dero problema y allá no se atiende el problema de 
la narcoadicción por las concepciones ideológicas 

que tienen”.

–Como pionero de Cancún ¿qué 
cambios para bien y para mal ha tenido 
la ciudad?

“Un crecimiento desordenado, 
ese es el cambio que yo he visto, lo 
positivo y por lo que me quedé en 
Cancún es la apertura ideológica 
que hay, es una de las caracterís-
ticas que tiene Cancún al haberse 
nutrido de gente de muchos lados, 
pero el desorden urbano es indu-
dable, el problema del transporte, 

el problema de los asentamientos irregulares, pero 
aun así sigue siendo un polo de atracción para mu-
chos mexicanos que no encuentran trabajo en sus 
lugares de origen y ya no digamos la Riviera Maya; 
ahora Cancún se convertido en el dormitorio de 
los que trabajar allá, pero ahí va la ciudad, con sus 
problemas que podrían ser mejor atendidos quizá, 
pero ahí sigue…Yo después de muchos años de no 
vivir en Mérida cuando regreso y veo su crecimien-
to sólo espero que también Cancún, al ser aún una 
ciudad joven, llegue a la madurez y que los proble-
mas se vayan resolviendo”.

–¿Aún le interesaría participar de manera activa en 
la política?

“No se ha dado la circunstancia, no puedo en-
trar a un partido en el que se están peleando per-
manentemente y donde además ya cerraron sus 
inscripciones según ellos; yo estoy más allá del in-
terés de participar o de tener algún cargo político, 
lo que me interesa es que el proyecto alternativo de 
nación o la 4T, como le llaman ahora, siga adelante; 
ya si participo o no, pues no me quita el sueño, el 
partido en el que participé durante mucho tiempo 
siento que se ha desviado hacia el centro-derecha 
y obviamente estoy fuera de él desde hace mucho; 
del PRI ni qué decir, es un cadáver viviente; y con 
lo que Acción Nacional representa –a pesar de que 

en él hay muy buenos amigos y muy 
buenas personas– en lo personal no 
coincido con sus planteamientos 
económicos; y el PRD, te contaré que 
en algún momento por ciertos ami-
gos presenté mi solicitud de inscrip-
ción cuando Cuauhtémoc Cárdenas 
iba a ser candidato a la presidencia 
y me topé con dos situaciones: una, 
que cuando se hablaba de la alianza 
de Cuauhtémoc con el PAN yo me 
oponía y me acusaban de ser divisio-
nista y la otra es que mi solicitud la 
perdieron porque yo participaba en 
un grupo determinado y no era afín 

a los que manejaban las afiliaciones y afortunada-
mente no llegó a proceder mi afiliación” (ríe).

“Lo que hay que ver son 
los logros personales”

Sobre los personajes que decidieron formar 
parte de Morena tras su paso por otros institutos 
políticos, considera que es válido, pues desde su 
perspectiva se tienen que analizar los logros per-
sonales y en particular se refiere a los diputados 
federales por Morena, Mildred Ávila Vera y Jesús 
Pool, de quienes dice:

“Están haciendo un gran papel indudablemen-
te, porque conozco su trayectoria, Mildred sale del 
PRI y es diputada por Convergencia, y su trabajo 
social es indiscutible, lo ha mantenido en cualquier 
partido, así que lo que haya pasado posteriormen-
te, pues se purificó en Convergencia y se santificó 
en Morena y en el caso de Jesús Pool, estuvo en el 
PRI, lo conocí cuando fuimos regidores, es muy ca-
paz y magnífica persona, no coincidió con el can-
didato impuesto por el PRI y creo que tenía razón 
y se sale, apoya a Carlos Joaquín, luego se hace a 
un lado y lo invitan a ser candidato de Morena por 
lo que representa, por su trabajo, creo que no hay 
ningún problema; hay algunos casos de gente que 
ha pasado por cinco o seis partidos políticos, pero 
sus razones tendrán, habría que ver sus logros per-
sonales y no juzgarlos por los partidos por los que 
han pasado”.

La anécdota con AMLO
Recuerda que en alguna ocasión asistió junto 

con su esposa a un evento en Playa del Carmen, 
cuando Andrés Manuel López Obrador era can-
didato a la presidencia en 2011, para exponer su 
proyecto, y después de la exposición pusieron a la 
venta uno de los libros de AMLO y lo compraron.

Se hizo una fila para las firmas y él dudó, pero 
su esposa se formó y cuando le tocó su turno López 
Obrador le preguntó su nombre, “y le dije ‘soy Ro-
berto Hernández, pero no se confunda, no soy el 
otro al que usted no quiere’ (el banquero Roberto 
Hernández Ramírez) y me dice ‘para que veas la 
diferencia entonces voy a poner en el libro para mi 
amigo Roberto Hernández y ya con eso no te van 
a confundir’; creo que ahí fue donde me volví más 
partidario de él, conocí su bonhomía, una persona 
que está atendiendo más de 200 firmas sin moles-
tarse y preguntando a cada uno su nombre, yo tenía 
otra impresión, la del Andrés Manuel de los mítines, 
que condena, que fustiga, no del ser humano, ob-
viamente no sólo por eso te puedo decir que tiene 
calidad humana, sino que hay otros muchos otros 
elementos para ello, pero creo que la gente que en-
tra en contacto con él se da cuenta”, concluye.

A Roberto Hernández Guerra, además de la lec-
tura le gusta el ajedrez y el billar, su platillo favorito 
es la cochinita pibil, disfruta mucho ver béisbol, en 
alguna época tuvo caballos y le encantaba montar, 
y finalmente considera que el afán por la justicia 
social debe ser la guía de todos aquellos que parti-
cipan en la política.

Nuevamente fue regidor de Benito Juárez en el  trienio 2011-2013.
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l Garibaldi, ruta 4
l chicos, carretera a rancho Viejo
l la playa, avenida Niños héroes

Director General, Amador Gutiérrez Guigui
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El manejo incorrecto de la información en torno a temas 
tan sensibles como el de la violencia y el crimen organizado 
puede dañarnos gravemente a todos

En el despertador de Quintana Roo hacemos énfasis en la 
necesidad de preguntarnos sobre las implicaciones potenciales 
que tiene el manejo de la información, para consignar hechos 
con valor periodístico y a la vez limitar los efectos estrictamente 
propagandísticos de los mismos, bajo los principios rectores del 
respeto a las libertades de expresión y de prensa, la indepen-
dencia editorial de cada medio de comunicación, la obligación 
de los medios para informar con profesionalismo y su responsa-
bilidad social sobre lo que informan.

Sustentamos la necesidad de establecer criterios editoriales 
colectivos en beneficio de todos quienes aquí vivimos así como 
de quienes nos visitan, a través de un decálogo sustentado por 
los siguientes puntos:

1) fomentar la conciencia so-
cial contra la violencia.
2) No convertirse en voceros 
involuntarios de la delincuen-
cia organizada.
3) presentar responsablemen-
te la información visual.
4) combatir y denunciar la im-
punidad.
5) No prejuzgar culpables.
6) Cuidar a las víctimas y a los 
menores de edad.
7) Alentar la participación y la 
denuncia ciudadana.
8) Proteger a los periodistas.
9) solidarizarse ante cualquier 
amenaza o acción contra reporteros y medios.
10) Usar responsablemente las redes para construir.

Decálogo De el DespertaDor 
De Quintana roo20 serán instaladas en 

puntos estratégicos, como 

parte del Programa Insular 

de Monitoreo Inteligente, 

para salvaguardar la segu-

ridad ciudadana

REDACCIÓN

ISLA MUJERES.- El presiden-
te municipal de Isla Mujeres, Juan 
Carrillo Soberanis, realizó un recorrido de su-
pervisión en los 20 puntos estratégicos donde se 
instalarán videocámaras de vigilancia dentro del 
Programa Insular de Monitoreo Inteligente (PIMI).

El edil isleño visitó cada uno de los lugares 
donde se colocarán las videocámaras que estarán 
conectadas al centro de monitoreo de la Dirección 
General de Seguridad Pública y Tránsito Munici-
pal (DGSPyTM) e interconectados al C5 controla-
do por la Policía Estatal y quedarán listas a media-
dos de enero del 2020.

Carrillo Soberanis destacó que para el próximo 
año la ínsula contará con este nuevo sistema de 
vigilancia y seguridad e informó que para la parti-
da presupuestal de egresos del 2020 se gestiona-
rá la implementación de videocámaras afuera de 
todas las escuelas del municipio, lo que reforzaría 
en gran medida la tranquilidad de la población. 

Igualmente, apuntó que, como parte de una 

segunda etapa, se llevan a cabo las gestiones per-
tinentes con la iniciativa privada para que contri-
buyan con la donación de más videocámaras que 
beneficien directamente a la comunidad isleña. 
Señaló que, sin duda, el trabajo en conjunto de 
empresarios con la administración pública refor-
zará la inmediatez y seguridad ante los llamados 
de emergencia.

Alistan instalación de
videocámaras en IM

REDACCIÓN

 

MÉXICO.- “Estos reco-
nocimientos son un 

compromiso para continuar 
trabajando en favor del creci-
miento de la ciudad de Can-
cún y mantenernos como 
modelo a seguir, en gestión 
municipal, en todo país”, 
enfatizó a nombre de la pre-
sidenta municipal, Mara Le-
zama, la contralora Reyna 
Valdivia Arceo Rosado, al re-
cibir el “Premio Estatal a la 
Mejor Gestión Integral Muni-
cipal de Quintana Roo 2019”.

Este reconocimiento fue entregado 
por la Federación Nacional de Munici-
pios de México (Fenamm), como resul-
tado de varias estrategias exitosas de la 
administración local.

Precisó que la condecoración se re-
cibe por los proyectos: Programa “Tie-
rra de Todos”, a cargo de la Secretaría 
Municipal de Desarrollo Social y Econó-
mico, que se considera dentro de la ca-
tegoría de Municipio Social y Saludable; 

por el Programa Especial Anticorrup-
ción, de la Contraloría Municipal, que 
se engloba en la categoría Municipio 
Transparente; y el diseño e implemen-
tación de una Guía Técnica para la ela-
boración de los Programas Presupues-
tarios derivados del Plan Municipal de 
Desarrollo, a cargo de la dirección de 
Planeación Municipal y que correspon-
de a la misma categoría. 

Arceo Rosado subrayó que “Tierra 
de Todos” es un espacio de cercanía y 
comunicación directa con la gente, para 

atender con más eficacia las demandas y 
requerimientos de los cancunenses.

Destacó que el Programa Especial An-
ticorrupción de Benito Juárez es el  pri-
mero, en todo el país, que instrumenta 
a nivel municipal, los ejes, estrategias y 
prioridades contenidas en la propuesta 
de Política Nacional Anticorrupción.

Sobre la Guía Técnica para la Elabora-
ción de los Programas Presupuestarios, 
explicó que proporciona de manera inte-
gral un solo valor cuantitativo y cualita-
tivo para conocer el desempeño de cada 

uno de los Programas Presupuestarios. 
Este reconocimiento se suma a los 

que el Consejo Nacional para la Evalua-
ción de la Política Social (Coneval) otor-
gó por la implementación de la práctica 
“Institucionalización de la Metodología 
del Marco Lógico y la Gestión por Resul-
tados de Desarrollo” y el premio “Inno-
vación Tecnológica, Categoría Gobierno 
Municipal” por el Comité de Informática 
de Administración Pública Estatal y Mu-
nicipal, por la aplicación del “Sistema de 
Control de Combustible”.

Reconocen a Benito Juárez 
como municipio modelo

Programas “Tierra de Todos” 

y Anticorrupción y la Guía 

Técnica para la Elaboración de 

los Programas Presupuestarios, 

premiados en CDMX por la 

Fenamm

Conoce nuestro 
Manifiesto completo en 
https://bit.ly/2NEiipg
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Guatemala, Guatemala
mujeres interpretan la canción de protesta chilena “Un violador en tu camino”, 
durante una manifestación contra el sexismo y la falta de justicia para las vícti-
mas de violencia sexual. 
Fotografía: Edwin Bercián / EPA

Bariyarpur, nepal
Un hombre blande una espada khukuri para sacrificar un búfalo durante el 
festival de Gadhimai. el evento se celebra cada cinco años en el templo de la 
diosa, donde los devotos sacrifican alrededor de 300 mil animales, entre búfa-
los, cabras y pájaros.
Fotografía: Navesh Chitrakar / Reuters

Gold Coast, australia
Zac maher juega con algas, conocidas como “algas de copo de maíz” en Palm 
Beach. el consejo dice que la acumulación de estas plantas submarinas se 
debe a las condiciones climáticas actuales y es un proceso natural en esta épo-
ca del año.
Fotografía: Dave Hunt / AAP

Ciudad de méxiCo, méxiCo
Vista aérea de asistentes al denominado “cuarto informe” del presidente an-
drés manuel lópez Obrador en el Zócalo, que marca su primer año en el cargo.
Fotografía: Pedro Pardo / AFP / Getty Images

ChanGChun, China
Un robot policía patrulla una estación de tren en la provincia de Jilin. el disposi-
tivo puede monitorear y reconocer las caras de los pasajeros para compararlas 
con las de los delincuentes prófugos.
Fotografía: VCG / Getty Images

shihezi, China
Un soldado salta a través de un círculo de fuego durante un entrenamiento.
Fotografía: Zhou Kaiwei / VCG / Getty Images
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narathiwat, tailandia
niños juegan afuera de una casa afectada por las inundaciones ocasionadas 
por las fuertes lluvias, en el distrito de sungai Kolok.
Fotografía: Madaree Tohlala / AFP / Getty Images

Mandelieu-la-napoule, Francia
equipos de rescate frente a un automóvil parcialmente sumergido en una ca-
rretera inundada, después de las lluvias torrenciales que se abatieron sobre la 
Riviera francesa
Fotografía: Valéry Hache / AFP / Getty Images

marsella, franCia
Un manifestante participa en una protesta durante la huelga general en toda 
Francia, contra el plan gubernamental para reformar el sistema de jubilación.
Fotografía: Guillaume Horcajuelo / EPA

santiaGo, Chile
Vecinos del presidente de Chile, sebastián Piñera, se enfrentan a un grupo de 
manifestantes cerca de la casa del mandatario el día de su cumpleaños, en el 
opulento distrito de las Condes. 
Fotografía: Alberto Valdés / EPA

duluth, eeuu
Los vecinos trabajan juntos en un esfuerzo común por despejar la gruesa capa 
de nieve que cayó sobre la e 8th street.
Fotografía: Alex Kormann / AP

londres, inGlaterra
Una escultura titulada Bring me the Head of darth Vader, diseñada por el escri-
tor Clive Barker, forma parte de la subasta de objetos curiosos relacionados con 
la saga Star Wars que realiza la casa Sotheby’s hasta el13 de diciembre.
Fotografía: Nils Jorgensen / Rex / Shutterstock
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ASí fuE LA SEMAnA: lunes

ISLA MUJERES.- En lo que repre-
senta el primer paso para una probable 
revocación de concesión a la empresa 
Aguakan, el Ayuntamiento de Isla Mu-
jeres aprobó, en sesión de Cabildo, dar 
formal aviso a la empresa por incumpli-
miento en el servicio de agua potable, 
alcantarillado, saneamiento y trata-
miento de aguas residuales. 

El presidente municipal Juan Carri-
llo Soberanis, quien encabezó la XXXIII 
Sesión Ordinaria de Cabildo en la cual 
se aprobó por unanimidad dicho acuer-
do, destacó que con éste se autoriza 
emitir un aviso por escrito en el que el 
ayuntamiento isleño en su calidad de 

concedente notifica a la empresa Desa-
rrollos Hidráulicos de Cancún SA de CV 
las deficiencias o irregularidades noto-
rias en el ejercicio de la concesión que 
mantiene con la Comuna. 

Carrillo Soberanis dijo que la finali-
dad es brindarle a la ciudadanía servi-
cios básicos de calidad y, debido a las 
constantes molestias que genera el in-
cumplimiento con el servicio que pres-
ta la concesionaria, se han tenido que 
tomar medidas sobre el convenio que 
mantienen y, luego de esta notificación 
tendrán 30 días para responder, ya que 
incumplir con lo pactado puede provo-
car la revocación de la concesión.

Aguakan, en la cuerda floja

WASHINGTON.- Las exportaciones de 
acero y aluminio de Brasil y  Argentina 
a EEUU volverán a ser gravadas con ta-
rifas, anunció Donald Trump en Twitter. 
Argumentó que ambas naciones han 
estado devaluando “masivamente” sus 
monedas, lo que afecta los intereses de 
los agricultores estadounidenses, por lo 

que la medida entra en vigor de manera 
“inmediata”. Además, instó a la Reserva 
federal a actuar para que las economías 
de otros países “ya no se aprovechen del 
dólar fuerte”, ya que “esto hace que sea 
muy difícil para nuestros fabricantes y 
agricultores exportar sus productos de 
manera justa”.

aranceles a argentina y brasil, anuncia trump

MÉXICO.- Luego de reunirse con el 
presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, Adrián LeBarón se dijo contento 
porque no les dieron “atole con el dedo” 
sobre las investigaciones del asesinato 
de nueve de sus familiares en noviem-
bre pasado.

“Sí hay avances, estamos conten-

tos con los resultados hasta hoy de la 
investigación, pero no podemos decir 
más porque es peligroso incluso para 
nosotros mismos”, declaró brevemente 
afuera de Palacio Nacional. “Tenemos 
una reunión con él (López Obrador) en 
un mes. Yo sé que esto es con calma y 
estamos dispuestos a esperar”, agregó.

se reúne familia lebarón
con amlo: “hay avances”

CANCÚN.- “El impuesto pre-
dial es una de las principales fuen-
tes de ingresos para los gobiernos 
municipales y se convierten en 
recursos para que podamos pro-
veer servicios públicos a nivel local 
como alumbrado, pavimentación, 
recolección de basura, entre otros”, 
expresó la presidenta municipal, 
Mara Lezama, al arrancar el pro-
grama “Ahorra es cuando ¡Paga tu 
predial 2020!”.

Reiteró que los descuentos au-
torizados son 15 por ciento del 2 al 
31 de diciembre; 10 por ciento, del 2 
al 31 de enero de 2020, y el 50 por ciento en 
esos dos meses para personas con creden-
cial del Instituto nacional de las Personas 
Adultas Mayores (INAPAM), discapacita-
dos y pensionados o jubilados, en este úl-

timo caso, únicamente si el pago se hace 
en el Palacio Municipal, si corresponde al 
domicilio de su casa habitación y hasta 
por el valor de 20 mil Unidades de Medida 
y Actualización (U.M.A.). 

arranca campaña de descuentos en predial

MÉXICO.– fuerzas opositoras logra-
ron reunir contingentes, algunos más 
abundantes que otros, en 18 estados de 
la República Mexicana. Los reclamos de 
estas movilizaciones son casi los mis-
mos: mejorar la economía, que este año 
apenas creció, y abatir la violencia y la 
inseguridad.

La marcha fue convocada por la aso-
ciación civil Chalecos México y estuvo 
marcada por la presencia de la familia 
LeBarón, parte de la comunidad mor-
mona de Sonora que fue víctima de una 
masacre el pasado 4 de noviembre en la 

que murieron nueve de sus integrantes, 
seis niños y tres mujeres.

Las entidades que se sumaron a las 
protestas fueron Hermosillo, Sonora; 
Querétaro, Querétaro; Cuernavaca, Mo-
relos; Aguascalientes, Aguascalientes; 
San Luis Potosí, San Luis Potosí; Ciudad 
Victoria y Tampico, Tamaulipas; Puebla, 
Puebla. Veracruz, Xalapa; Morelia, Mi-
choacán; Zacatecas, Zacatecas; Torreón, 
Coahuila; Colima, Colima. Los Mochis, 
Sinaloa; Cancún, Quintana Roo; Méri-
da, Yucatán; Guadalajara, Jalisco; León, 
Guanajuato; Monterrey, Nuevo León.

en 18 estados hubo marchas anti amlo

MÉXICO.- El grupo de analistas con-
sultados por el Banco de México volvió a 
reducir sus perspectivas de crecimiento 
económico (PIB), en octubre, del 0.26% al 
0.04% para el cierre de 2019. Desde hace 
un año, los analistas consultados por 
Banxico han alertado que la gobernanza 
es el mayor obstáculo para el crecimien-

to de la actividad económica, teniendo su 
mayor nivel desde noviembre y diciem-
bre del año anterior. Le siguen, como 
dificultades, las condiciones internas y 
las externas. La encuesta fue recabada 
entre 37 grupos de análisis y consultoría 
económica del sector privado nacional y 
extranjero.

Analistas de Banxico bajan a 0% el PIB 2019
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PLAYA DEL CARMEN.- Integrantes 
del Consejo Coordinador Empresarial 
de la Riviera Maya (CCERM) en conjun-
to asociaciones civiles y cooperativas 
pesqueras y náuticas solicitaron al go-
bierno de Solidaridad y a la Secretaria 
de Marina Armada de México que an-
tes de que concluya el 2019 se contra-
te a la empresa que se hará cargo del 
manejo integral del sargazo para que 
se blinde a las playas, y exigieron que 
sea descartada la empresa Ar.Co por los 
malos resultados en la protección de 

los 2.5 kilómetros de la costa de Playa 
del Carmen. 

El presidente del organismo empre-
sarial, Lenin Amaro Betancourt, explicó 
que la empresa que sea contratada 
para el manejo integral del sargazo en 
el litoral de la zona Centro de Playa del 
Carmen deberá de contener y recolec-
tar más del 80% del alga marina en el 
mar y el mínimo en los arenales, con 
procesos y maquinaria adecuados que 
no afecte el entorno natural, pues “sin 
playas no hay destino”.

empresarios vetan a arco
para limpieza de playas

PYONGYANG.-  Corea del norte señaló 
que se está acercando el plazo límite de fin 
de año para que Estados unidos presente 
una nueva propuesta en sus negociacio-
nes nucleares, advirtiendo que depende 
de Washington el tipo de “regalo de navi-
dad” que quiera obtener.

El viceministro norcoreano a cargo de 
los asuntos de Estados unidos, Ri Thae-
song, también acusó a Washington de 
sólo hablar del diálogo con el propósito de 

ganar tiempo, sin tomar las medidas co-
rrespondientes a los pasos de desnuclea-
rización de Pyongyang, informó la Agen-
cia Central de noticias de Corea del norte 
(KCNA).

Destacó que Corea del norte ha hecho 
todo de forma transparente y abierta, y 
no siente la necesidad de esconder lo que 
hará desde ahora, por lo tanto recuerda a 
Estados Unidos, una vez más, que el plazo 
límite de fin de año se está acercando.

Presiona Norcorea por negociaciones nucleares

MÉXICO.- El Programa para la Eva-
luación Internacional de Alumnos (PISA, 
por sus siglas en inglés) 2018 reveló que 
35% de los estudiantes mexicanos de 15 
años no obtuvo el nivel mínimo de com-
petencias necesarias para continuar 
estudiando en matemáticas, lectura y 
ciencias, y sólo uno de cada 100 se colo-
có en los niveles más altos de desempe-
ño del examen.

“En México, sólo 1% de los estudian-

tes obtuvo un desempeño en los niveles 
de competencia más altos, nivel 5 o 6, 
en al menos un área; el promedio OCDE 
es de 16%. Y 35% de los estudiantes no 
obtuvo un nivel mínimo de competen-
cia, nivel 2, en las tres áreas, [en las que] 
el promedio OCDE es de 13%”, dice el re-
porte de la organización.

La prueba se aplicó a 7 mil 299 estu-
diantes en México, datos escalables a un 
millón 480 mil 904 estudiantes de 15 años.

méxico, el peor en prueba Pisa

CHETUMAL.- El gobier-
no del estado a través de 
la Secretaría de finanzas, 
anunció el Programa de 
Reemplacamiento 2020, el 
cual iniciará a partir de ene-
ro del próximo año y conta-
rá con importantes bene-
ficios para contribuyentes 
que se encuentren al co-
rriente de sus tenencias y 
refrendos vehiculares.

El programa, que tiene 
el objetivo de fortalecer la 
seguridad pública y dar cer-
teza jurídica, fiscal y patri-
monial a los quintanarroen-
ses, da cumplimiento a lo establecido en el 
Artículo Séptimo del Acuerdo emitido por 
la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes (SCT), en la Norma Oficial Mexicana, 
que entró en vigor desde el 25 de septiem-
bre del 2000.

La titular de la Sefiplan, Yohanet Torres 

Muñoz, recalcó que la medida de efectuar 
el canje de placas cada tres años en Quin-
tana Roo es una acción establecida por la 
SCT, por lo que el gobierno estatal da cum-
plimiento a esta disposición y así mantie-
ne actualizado el padrón vehicular como 
una medida de seguridad a los quintana-
rroenses.

Canje de placas, por disposición federal

WASHINGTON.- El 
secretario de Estado 
estadounidense, Mike 
Pompeo, acusó a Cuba 
y Venezuela de intentar 
sacar provecho de las 
protestas democráti-
cas en América Latina, 
y dijo que Washington 
apoyará a los países 
que intenten impedir 
que la agitación que 
vive la región se con-
vierta en revueltas.

Durante un dis-
curso en Kentucky, 
Pompeo elevó el tono 
de sus acusaciones de que Cuba y Ve-
nezuela han ayudado a promover la 
agitación en medio de las recientes ma-
nifestaciones que viven varios países en 
la región, aunque no ofreció datos espe-
cíficos para respaldar sus comentarios. 

“Seguiremos apoyando a los países 

que intentan evitar que Cuba y Vene-
zuela secuestren esas protestas y tra-
bajaremos con (los gobiernos) legítimos 
para evitar que las protestas se con-
viertan en disturbios y violencia que no 
reflejan la voluntad democrática de la 
gente”, dijo.

eeuu ayudará a impedir
revueltas en al: Pompeo

MÉXICO.- Ante la falta de infraestruc-
tura médica, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador planteó la utilización de los 
Centros de Rehabilitación Infantil Teletón 
para incrementar las terapias para perso-
nas discapacitadas.

Por años, cuando López Obrador se en-
contraba en la oposición, fue crítico con el 
Teletón, pues ha sido una iniciativa impul-
sada principalmente por Televisa, empre-
sa a la que consideraba como parte de la 
“mafia del poder”.

“Independientemente si nos gusta o 
no nos gusta, si consideramos que fue 
bueno o fue malo, si fue auténtico o fue 
falso, lo que hay en el país son las clínicas 
del Teletón, tienen más cobertura que no 
descarto la posibilidad de utilizar esas clí-
nicas mediante un acuerdo para que las 
instalaciones sean más utilizadas, porque 
(las nuestras) tienen muchas limitaciones 
por falta de recursos, no lo descarto, sería 
una excepción”, afirmó en su conferencia 
de prensa matutina.

analiza gobierno alianza con teleton
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MÉXICO.- Magis-
trados del Tribunal 
Electoral del Poder 
Judicial de la fede-
ración concluyeron 
que el Decreto 351, 
con el que se amplió 
el periodo guberna-
mental en Baja Cali-
fornia, transgredió los 
principios de certeza, 
periodicidad de las 
elecciones, libertad y 
autenticidad del su-
fragio, lo mismo que 
los derechos de votar 
y ser votados. Repre-
sentante partidista estimó que las opi-
niones de la Sala Superior aportarán 
“mayores elementos para mejor proveer 
en este asunto”.

A solicitud del ministro de la Supre-
ma Corte de Justicia de la nación, José 
fernando franco González Salas, el Tri-

bunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) emitió una opinión 
técnica sobre el Decreto 351, con el que 
se amplió el mandato del Gobernador 
de Baja California, Jaime Bonilla Valdez. 
Por lo que respecta a la reforma publica-
da el 17 de octubre, el Tribunal determi-
nó que es “inconstitucional”.

la scJN decidirá sobre “ley bonilla”

CANCÚN.- De acuerdo a estimacio-
nes preliminares, durante la temporada 
vacacional de invierno del 21 de diciem-
bre de 2019 al 7 de enero de 2020, se 
prevé la llegada de un millón 379 mil 743 
turistas en todo el estado, lo que repre-
senta 2.8% más respecto a 2018.

Lo anterior se traduce en un millón 541 
habitaciones noche ocupadas que repre-
senta 1.8% de crecimiento con respecto al 
año anterior y 1,400 millones de dólares de 
derrama económica, 1.8% de incremen-
to en comparación al mismo periodo del 

año pasado, adicionalmente se estima una 
ocupación hotelera promedio general de 
todos los destinos del 81%.

La Sedetur confirmó la estimación 
emitida en el mes de octubre pasado, 
donde se calcula que al cierre del año 
2019 la entidad recibirá cerca de 23 mi-
llones de visitantes, alrededor de ocho 
millones de cruceristas (entre pasajeros 
y tripulación) y más de 13 millones de 
pasajeros en aeropuertos; la ocupación 
hotelera anual se calcula por encima del 
82%.

Prometedor fin de año

senado enmendó la plana 
a cámara de diputados

MÉXICO.- A propuesta de la 
bancada de Morena, el Senado de 
la República rechazó la minuta en-
viada por la Cámara de Diputados, 
a través de la cual pretende dejar 
fuera a los diputados federales y 
senadores de la ampliación del 
catálogo de delitos por los cuales 
pueden ser juzgados y sólo dejar 
en ese supuesto al Presidente de la 
República.

“Les pido votar en contra de la 
minuta de Cámara de Diputados 
que deja fuera a los legisladores 
para poder ser enjuiciados y pro-
cesados y sólo amplía causales al 
Presidente de la República”, pidió 
el presidente de la comisión de Puntos 
Constitucionales, el morenista Eduardo 
Ramírez.

Y aprovechó para hacer desde la tribu-
na un llamado enérgico, respetuoso y fir-
me “a los diputados federales de Morena: 

que no traicionen los principios del movi-
miento, que no traicionen lo que prome-
tieron”.

De esa manera con 97 votos en con-
tra, cuatro a favor y cuatro abstenciones el 
Senado determinó devolver la minuta a la 
Cámara de Diputados, para su análisis.

CHETUMAL.- Luego de que el esta-
do fue abatido por una severa sequía 
prácticamente a lo largo de todo el 2019, 
las estimaciones para el año próximo no 
son muy optimistas, de acuerdo con el 
secretario de Desarrollo Agropecuario, 
Rural y Pesca (Sedarpe), Luis Torres Lla-
nes, quien comentó que se espera que 
la situación permanezca durante los 
próximos meses, pues generalmente 
enero y febrero son secos. 

Recordó que este año ha sido uno 
de los peores en materia de sequía, 
atípica por la falta de lluvias, lo que ha 
perjudicado a productores en Lázaro 
Cárdenas, José María Morelos, felipe 
Carrillo Puerto, Othón P. Blanco, Baca-
lar y Tulum.

“Esto es una situación a nivel país; 
porque ha pasado en otras regiones de 
México. Deben ser efectos del cambio 
climático”, opinó.

sequía seguirá el próximo año

MIAMI.- El 55 % de estadouni-
denses desaprueba el trabajo del 
presidente Donald Trump, según 
un sondeo divulgado por la Uni-
versidad de Saint Leo (Florida), 
que evidencia al mismo tiempo el 
apoyo de su base republicana.

En florida, la ahora residencia 
oficial del mandatario y donde 
pasa las temporadas de invierno 
con su familia, el 51.4 % considera 
que el republicano no ha hecho un 
buen trabajo, detalló el Instituto 
de Encuestas de esa universidad.

Por otro lado, la encuesta 
muestra que el índice de apro-
bación en el país se mantiene 
“constante”, con un 43.4 % de los 
estadounidenses encuestados en 
noviembre pasado.

Los resultados de este estudio 
también muestran que la mayoría 
de los republicanos siguen apo-
yando a Trump: 85.5 % en la base 
nacional y 84 % en los resultados 
de florida.

55% en EEUU reprueba
desempeño de trump

CHETUMAL.- A horas de estallar la 
huelga prevista para las 11 de la mañana 
del jueves, la rectoría de la Universidad de 
Quintana Roo (Uqroo) y el Sindicato de 
Trabajadores Académicos y Administra-
tivos de la Universidad de Quintana Roo 
(Sauqroo) llegaron a un acuerdo para crear 
el primer contrato colectivo de la casa de 
estudios.

La firma del documento, que tendrá vi-
gencia de dos años, se realizó al mediodía 

en la Sala de Rectores de la institución.
“Esto significa que vamos a tener cer-

teza en nuestros puestos de trabajo, en 
contratos y que finalmente vamos a tener 
formas de tratar temas de justicia con los 
jefes, así como nuevas formas de respeto, 
porque en mi opinión, los últimos 10 años 
la universidad se burocratizó a tal nivel 
que solamente las autoridades podían ne-
gociar entre ellas”, mencionó Mario Vargas 
Paredes, secretario general del sindicato.

libran huelga en la uqroo
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CHETUMAL.- un grupo de cerca 
de 500 campesinos de siete ejidos blo-
quearon por dos horas la carretera Ba-
calar-Mérida, a la altura del kilómetro 
21, al asegurar que la Secretaría de De-
sarrollo Rural (Seder) sacó un proyecto 
por cinco millones de pesos, de los que 
solo les dio dos.

Los inconformes aseguraron que 
desde hace seis meses dialogan con las 
autoridades federales, incluso con me-
diación de la diputada Ana Pamplona, 
sin lograr resultados. El lunes acudieron 
a estas oficinas desde las 6 de la maña-
na y el delegado, Carlos Vásquez, no los 

recibió, motivo por el que decidieron 
bloquear la carretera.

“Se usaron nuestros InE, de unas 
500 personas, para un proyecto para 
una bomba de fogueo, pero se sacaron 
más recursos sin siquiera informarnos”, 
acusaron. Los ejidos incluyen a Valle-
hermoso, Chacchoben y Pantera, entre 
otros.

El bloqueo terminó a dos horas 
después cerca de las siete de la no-
che cuando el delegado federal Arturo 
Abreu y el delegado de la Sader se com-
prometieron con los productores a que 
se les entregarán los apoyos requeridos.

bloquean campesinos entrada a chetumal

MADRID.- El tres veces candidato pre-
sidencial, Cuauhtémoc Cárdenas, estuvo 
en España, concedió una entrevista al dia-
rio El País, y afirmó que “ni el presidente 
Andrés Manuel López Obrador ni Morena 
encarnan a la izquierda en México”. 

“No lo veo. No conozco cuáles son las 
propuestas de Morena para elevar el creci-
miento económico o para hacerlo sosteni-
do y a largo plazo. ni conozco sus propues-
tas respecto a la política exterior ni para 
reducir la desigualdad. no sé dónde esté 
Morena desde el punto de vista ideológi-
co”, añadió.

Desde su punto de vista “hay muchas 
izquierdas. Es muy difícil decir quién está 
en la izquierda y quién no. No veo una iz-
quierda organizada en este momento, ni a 
ningún político importante ubicado en lo 
que yo llamaría izquierda”.

Además, el fundador del PRD criticó la 
política migratoria del gobierno del presi-
dente López Obrador por “hacerle el traba-
jo sucio a EEuu”.

Ni amlo ni morena son la izquierda: cárdenas

MÉXICO.- La unidad de Inteligen-
cia Financiera (UIF) de la Secretaría de 
Hacienda investiga los flujos de ingre-
sos del ex presidente mexicano Vicen-
te fox Quesada, y los de su hijo, Rodri-
go fox de la Concha.

De acuerdo con información reca-
bada por Carlos Loret de Mola, colum-
nista de El Universal, fuentes de la UIF 
le confirmaron la existencia de al me-
nos 13 empresas vinculadas al ex pri-
mer mandatario y su hijo -Centro fox, 

fundación fox, etc-, que en conjunto 
habrían recibido aproximadamente 
700 millones de pesos en un período 
de cuatro años.

Según el periodista, no existió 
ninguna declaración ni pago de im-
puestos por la totalidad de ese dine-
ro. Supuestamente, la uIf está deli-
berando si se configura el delito de 
defraudación fiscal, para entonces, 
poder proceder penalmente contra 
Vicente fox.

investiga uiF a Fox por
posible evasión fiscal

MÉXICO.- Ana Margarita Ríos-Farjat fue 
designada como ministra de la Suprema 
Corte de Justicia de la nación, para ocupar la 
vacante que dejó la renuncia de Eduardo Me-
dina Mora, y se convierte en la tercera mujer 
que forma parte de la actual integración del 
máximo tribunal de justicia mexicano.

Con 94 votos a favor y 2 abstenciones, 

el Senado de la República designó a la 
extitular del Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) como ministra de la SCJN 
para el periodo 2019-2034. Una vez que 
rinda protesta de su encargo integrará el 
Pleno de la Suprema Corte junto con otras 
dos mujeres, las ministras norma Lucía 
Piña y Yasmín Esquivel Mossa.

Ríos-Farjat, del SAT a la SCJN

CANCÚN.- Los automovilistas que 
no pasen el alcoholímetro podrán cam-
biar el “Torito” por 40 horas de trabajo 
comunitario y un curso de prevención 
en el Instituto Municipal contra las Adic-
ciones (IMCA), confirmó la Comuna al 
aprobar en la XXX Sesión Ordinaria de 
Cabildo modificaciones al Reglamento 
de Tránsito Municipal.

El vehículo quedará bajo el resguar-
do de la autoridad hasta que el infrac-
tor haya cumplido con las 40 horas de 
trabajo comunitario y con el curso en el 

IMCA.
Aquellos automovilistas que no pa-

guen la multa serán remitidos al “Torito” 
hasta por 36 horas. 

Los choferes del transporte público 
de pasajeros -camiones, combis, taxis- 
que sean detectados con algún grado 
de alcohol y/o de cualquier droga, per-
derán su licencia de conducir de forma 
definitiva.

Las medidas entrarán en vigor una 
vez que sean publicadas en el Periódico 
Oficial del Estado.

en vez de torito, multas 
o trabajo comunitario

WASHINGTON.- La presidenta de la Cá-
mara de Representantes de Estados unidos, 
la demócrata Nancy Pelosi, solicitó formal-
mente a los legisladores la redacción de los 
cargos para el proceso de destitución contra 
el presidente, Donald Trump, a quien acusó 
de “abuso de poder” para su “beneficio per-
sonal”.

“nuestra democracia está en juego. El 
presidente no nos deja otra opción”, dijo Pe-
losi en una intervención desde el Congreso 
en la que remarcó que Trump “abusó de su 
poder para su propio beneficio político per-

sonal a expensas de la seguridad nacional” 
de EEUU. Asimismo, afirmó que “las accio-
nes del presidente han violado gravemente 
la Constitución” y aseguró que toma la deci-
sión con “tristeza y humildad”.

Después de dos semanas de audiencias 
públicas dirigidas por el Comité de Inteligen-
cia de la Cámara, encargado de hallar prue-
bas en el comportamiento de Trump para 
iniciar un juicio político contra él, ahora es el 
turno del Comité Judicial, para definir si esas 
ofensas son suficientes o no para continuar 
con el proceso.

congreso procederá con
acusación contra trump
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WASHINGTON.- A petición 
de Andrés Manuel López Obra-
dor, el presidente estadouni-
dense Donald Trump suspendió 
designar a los cárteles de México 
como terroristas.

Como acostumbra Trump, en 
Twitter indicó que se completó el 
trabajo necesario para declarar 
como organizaciones terroristas a 
los cárteles mexicanos. “Estamos 
listos para hacerlo”, escribió.

Sin embargo, “a petición de 
un hombre que me gusta y res-
peto, y ha trabajado tan bien con 
nosotros, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador”, temporalmente suspenderá esta 
designación.

La decisión de Trump se da un día des-

pués de la reunión del fiscal William Barr con 
el mandatario mexicano en Palacio nacio-
nal, donde se cumplió el objetivo del Gobier-
no federal porque logró que Unión America-
na detuviera esta propuesta.

aplaza trump designación
de cárteles como terroristas

MÉXICO.- El 14.6% de los mexicanos 
ha sido víctima de algún acto de corrup-
ción por parte de algún servidor públi-
co, pero 82.6% decidió no denunciarlo, 
informó el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (INEGI).

En el marco del Día Internacional 
Contra la Corrupción, que se celebra el 9 
de diciembre, indicó que los estados de 
Baja California, Tabasco, Jalisco, Chia-
pas y nayarit tienen las mayores tasas 

de denuncias, con 97.8, 96.2, 93.7, 92.2 y 
91.8%, respectivamente.

Quintana Roo, Colima, Michoacán, 
Ciudad de México y Guerrero figuran 
como las entidades con menores tasas 
de denuncias, con 61.3, 69.6, 73.2, 76.5 y 
76.6%, respectivamente.

Señaló que la falta de confianza en 
las autoridades es el principal motivo 
de la población para no acudir anunciar 
ese incidente.

82.6% no denuncia corrupción: INEGI

LA PAZ.- El gobierno interino de Bo-
livia advirtió que vetará una iniciativa 
legislativa que le otorgaría una amnis-
tía al expresidente Evo Morales, actual-
mente asilado en México, si es aprobada 
por el Congreso.

La llamada Ley de Garantías para 
el Ejercicio Pleno de los Derechos fue 
aprobada el viernes por la Cámara de 
Diputados, dominada por Movimiento 
al Socialismo (MAS) -el partido de Mo-
rales- y pasará el Senado, también de 
mayoría “masista”.

Entre sus disposiciones estable-
ce “la tramitación de salvoconductos 
para personas que tramitan asilo”, lo 
que podría favorecer al exministro de 
la Presidencia, Juan Ramón Quintana, 
refugiado en la embajada de Méxi-
co en La Paz y en contra de quien el 
gobierno presentó cargos por “terro-
rismo y sedición”, los mismos que se 
le atribuyen a Morales por supuesta-
mente promover las protestas que de-
jaron 35 muertos, según el Defensor 
del Pueblo.

debate en bolivia por posible amnistía a evo

ISLA MUJERES.- El Ayuntamiento de 
Isla Mujeres informó que este lunes entra-
rá en funciones el transporte público tanto 
en la ínsula como en la Zona Continental 
del municipio.

Luego de que la empresa Consorcio 
Empresarial del Sur TPE obtuviera la lici-
tación para la prestación del servicio de 
transporte urbano en camiones de ruta 
establecida, el ayuntamiento isleño dio a 
conocer que son 10 unidades en la zona 
insular y cuatro camiones en la Zona Con-
tinental las que prestarán el servicio, con 
aire acondicionado, sistema de posiciona-
miento global, botiquín de primeros auxi-
lios y extinguidores. 

Carrillo Cen destacó que la tarifa que 
manejarán para quintanarroenses y loca-
les, presentando su InE, es de 10 pesos, 
de no mostrarla el costo sería de 38 pesos; 
los estudiantes, personas discapacitadas y 
personas de la tercera edad obtendrán un 
descuento quedando en 5 pesos la tarifa; 
sin embargo, los estudiantes deberán pre-
sentar su credencial de la institución edu-
cativa.

Informó que para el turismo la tarifa es 
de 2 dólares o 38 pesos y existirá una tari-
fa “All day pass” que brinda la posibilidad 
de ascender y descender las veces que el 
usuario requiera en todas las rutas, por 9 
dólares o 175 pesos.

arranca en im servicio público de transporte

HUIMANGUILLO.- Octavio Romero 
Oropeza, director general de Pemex, in-
formó que fue descubierto un nuevo ya-
cimiento en el pozo petrolero de Quesqui, 
ubicado en Huimanguillo, Tabasco, con 
reservas por hasta 700 millones de barriles 
de petróleo crudo equivalente.

“Podemos confirmarle, presidente, la 
existencia de un yacimiento gigante de 
500 millones de barriles de petróleo cru-

do equivalente de categoría 3P”, anunció 
Oropeza al titular del Ejecutivo, Andrés 
Manuel López Obrador.

De acuerdo con el funcionario, tam-
bién se está trabajando en la perforación 
del pozo Quesqui 1 de donde se pretende 
comprobar una reserva adicional de 200 
millones de barriles de crudo equivalente, 
por lo que el campo podría tener una re-
serva de 700 millones.

Hallan yacimiento gigante en tabasco

MÉXICO.- La Se-
cretaría de Marina-Ar-
mada de México (Se-
mar) dio a conocer 
que en seis meses, la 
estrategia para con-
tener el fenómeno 
atípico del sargazo 
en costas de Quinta-
na Roo logró la reco-
lección de más de 85 
mil toneladas de esta 
alga, tanto en altamar 
como en tierra.

Estas cifras fueron 
conocidas de manera 
directa por el secre-
tario de la Marina, Rafael Ojeda Durán, 
durante una reunión con el gobernador 
Carlos Joaquín González, y funcionarios 
de los tres órdenes de gobierno, para 
evaluar los avances de estos trabajos.

Desde mayo y hasta octubre de este 

año, se recolectaron 544.15 toneladas de 
sargazo en altamar y 84 mil 549 tonela-
das en tierra, labores en las que partici-
paron 22 mil 602 personas en 13 mil 377 
metros de barrera y en 18 mil 57 metros 
de longitud en las playas, con el apoyo 
de 183 equipos y maquinaria.

85 mil toneladas de sargazo recolectadas
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Héctor Cobá

La hamaca es el objetivo, el adjetivo, el 
lugar para quitarse las ganas y el calor, 

ya sea en la península de Yucatán, en lu-
gares templados, en lugares helados o in-
usitados. Un amigo oaxaqueño, en su casa, 
en la Ciudad de México, descansa en su ha-
maca, ¿y algo más? La novedad literaria es 
el Manual para hacer el amor en una hamaca. 
¿Hacía falta un manual así, para hacer el 
amor en una hamaca?

Desde Cancún, lugar de libros de poe-
sía, cuentos, relatos, crónicas, novela; 
realidad y crudeza, incluye ahora en su 
bibliografía un libro-objeto cachondo, bi-
lingüe (inglés-español) gestado entre dos 
solares caribeños del orden cosmopolita: 
el colombiano y el cancunense.

De Remy de Gourmont a los Beatles, la 
mecida bien merecida o no, en la hamaca, 
según el color elegido, se mueve al son de 
frases intensas y eróticas de los escrito-
res incandescentes  Henry Miller y Milan 
Kundera, salpicados de voluptuosas refe-
rencias a libros como el hindú Kama Sutra 
y a películas como Bajos Instintos y Relacio-
nes Peligrosas basada en la novela de Pierre 
Ambroise Choderlos de Laclos Las amista-
des peligrosas (escrita en medio de la vida 
de Napoleón Bonaparte 1769-1821), la 
primera interpretada por la no menos eró-
tica actriz Sharon Stone, la segunda por 
«la inocente» Michelle Feiffer; y la serie de 
televisión Sex and the City, con la radiante 
Carrie Bradshaw al frente.

Todo lector nacional o internacional, 
ávido de guía en el regocijante y añejo y 
prehistórico encuentro de un cuerpo fe-
menino y masculino sin el afán de la pro-
creación; el viejo mete y saca, según Alex, 
el cruel personaje principal de Naranja 
Mecánica (producto de la novela Naranja 
Mecánica, escrita por Anthony Burgess en 
1962) y Mel Brooks con sus sensuales in-
sinuaciones del eunuco y otras en el filme 
La loca historia del mundo; debe recurrir al 
remedio escrito sin ninguna prescripción 
médica, el Hamakasutra, Manual para ha-
cer el amor en una hamaca (Survival Kit For 
Making In A Hammock), firme en la línea 
marcada por Jack El Destripador, aunque 
se escuche fálico vaginal, algo natural en 
la vida cotidiana, «Lo que importa, es lo de 
adentro”, así como de George Bataille, “Sin 

prohibiciones no hay erotismo».
Perfecta entrada para entrar de lleno y 

que todo salga bien… A la lectura de un li-
bro de objeto, o de un objeto de libro, sí, un 
libro-objeto, el Manual para hacer el amor en 
una hamaca (Survival Kit For Making In A 
Hammock), también apodado el Hamaka-
sutra.

Texto, producto de la suma de talentos 
del colombiano Harvid Styd Moreno Por-
tillo y del mexicano-cancunense Ismael 
Gómez–Dantés; el 
primero tiene una 
editorial en Bogotá, 
Colombia, especia-
lizado en mandalas 
y cuadernos infan-
tiles para colorear; 
uno de ellos, de figu-
ras prehispánicas y 
ahora se asocia con 
el reportero citado 
para hacer el Ha-
makasutra y ediciones compartidas, por lo 
que este par de socios invita a creadores y 
escritores noveles para editar sus manus-
critos y los transformen en libros.

Seguro que otras estrellas de la cine-
matografía y literatura como Marlene Die-
trich, Woody Allen, Isabel Allende; ambos 
premios Nobel, latinoamericanos: Gabriel 
García Márquez y Octavio Paz, nunca ima-
ginaron que sus frases lúdicas sexuales y 
sensuales se convertirían con el paso de 
los años en una guía para el goce sexual, 
la unión carnal de dos cuerpos en una ha-

maca. No es sólo una lista de nombres, son 
cientos de años, siglos de peso histórico, 
comenzando con Vatsiaina de quien se 
dice escribió el Kama Sutra entre los años 
240 y 550 después de Cristo, para desem-
bocar en el año 2014, cuando se dio el fa-
llecimiento del colombiano Gabriel García 
Márquez, del cual el erotismo es innegable 
en sus obras. Por eso el esfuerzo editorial 
de Moreno Portillo y Gómez–Dantés tiene 
buen puerto en Cancún y el mundo, en 

este tercer milenio, 
en pleno siglo 21, en 
este 2019, este gra-
no de humanidad 
brilla ante la amena-
za de que el placer 
será cosa virtual y 
de plástico, vía la In-
teligencia Artificial.

Claro para nada 
este manual, sin 
restarle su sana sa-

nidad e importancia, apenas es un niño 
chapeado de sus mejillas en un intenso 
frío frente a los Pájaros de fuego de la muy 
muy cercana a Hery Miller, Anais Nin… 
Cuyos textos fueron escritos en 1940 y pu-
blicados en la era de la floreciente libera-
ción sexual, en la década de 1970.

Por cierto, este escrito que usted lee 
fue redactado on una hamaca. La fabrica-
ción de esta cama colgante se identifica 
en el sur de México, desde Veracruz hasta 
Quintana Roo, pasando por Oaxaca, Chia-
pas, Tabasco, Campeche y Yucatán. Por 

eso seguro es cierta la frase: para hacer 
bien el amor hay que venir del sur; una 
rúbrica interesante, qué remedio si uno 
no es del sur, pues en una hamaca acer-
ca un sur particular a cualquier parte del 
mundo. La hamaca objeto-adjetivo, así se 
convierte en transporte, medio y fin con 
un final feliz.

La hamaca hace matrimonios. Entre 
los años 1986 y1987 una funcionaria cul-
tural mexicana, dedicada al fomento de las 
artesanías compró en Oaxaca mil hama-
cas para distribuirlas en Suiza. Gustaron 
tanto que regresó por 20 mil más, encargo 
que se cumplió en tres meses. Hubo un re-
quisito: una foto de una mujer desnuda en 
una hamaca, la modelo una empleada del 
museo donde se firmó el acuerdo, se ofre-
ció como modelo, misma que casó con el 
fotógrafo, cumpliendo la máxima, erótica 
si se quiere marcada en De la seducción de 
Jean Baudrillard: del macho que cree ena-
mora, ya le eché el ojo a la buenota, cuan-
do es al revés, la mujer ya se decidió por el 
«cazador». Hamaca, amor, erotismo foto-
grafía, arte en un solo paquete. Por cierto, 
las 20 mil hamacas las elaboraron manos 
de oaxaqueños, veracruzanos, chiapane-
cos, tabasqueños, campechanos, yucate-
cos y personas recluidas en cárceles. Se 
agradece la anécdota del amante de las ha-
macas Alberto Vásquez Sánchez Premio 
Nacional de la Juventud 1988 y director 
del grupo cultural Oaxaca arte-fiesta-tra-
dición. Con su familia tiene sus hamacas, 
en el nuevo estado Ciudad de México, ya 
sea de Ixtle, henequén o hilo, a veces usa la 
hamaca de San Andrés.

Bienvenido el Hamakasutra: Manual 
para hacer el amor en una hamaca (Survival 
Kit For Making In A Hammock), al mundo 
de la literatura cancunense, benitojuaren-
se, quintanarroense, regional, mexicana e 
internacional.

¿Cuál es la hamaca de San Andrés? 
Sólo para adultos muy adultos. Donde se 
acuestan dos y amanecen tres…

Marilyn Monroe pone punto final a 
estas mecidas de hamaca: «El sexo forma 
parte de la naturaleza, y yo me llevo de 
maravilla con la naturaleza». A comprar 
su hamaca y su correspondiente manual… 
(Facebook: Héctor Cobá / Twitter: @HctorCob / 
hectorcobacc@gmail.com)

sexo ‘on’ mi hamaca, como el limón 
o ¿la hamaca de San Andrés? 

Hamakasutra,
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A la larga, esta modificación 

afecta también sus posibili-

dades de supervivencia, pues 

reduce su capacidad para 

completar las migraciones

AGENCIAS

LANSING.- Un estudio elaborado 
por la Universidad de Michigan indica 
que las aves ya se han visto afectadas 
por el aumento de las temperaturas 
globales: se han achicado a lo largo de 
los años y sus alas se han agrandado 
para compensar por la reducción de 
tamaño.

Los investigadores llegaron a la 
conclusión luego de analizar más de 
70 mil especímenes de 52 especies a lo 
largo de 40 años. 

“Encontramos que casi todas las 
especies se estaban achicando”, indicó 
el investigador principal, Brian Meeks. 
“Las especies eran bastante distintas, 
pero todas respondieron de manera 
similar. La consistencia fue impresio-
nante”, agregó.

Meeks explicó que la mayoría de los 
estudios sobre la respuesta de los ani-
males a este fenómeno se enfocaba en 
cambios migratorios o eventos de vida. 
Sin embargo, el estudio evidencia que 
los cambios morfológicos son un ter-
cer elemento clave a tener en cuenta, 
el profesor indicó. “Es difícil entender 
cómo las especies se adaptarán sin te-
ner en cuenta este factor”, graficó.

Los científicos no probado la rela-
ción entre temperaturas más altas y 
contexturas menores. Una teoría in-
dica que los animales más pequeños 
tienen una mayor facilidad para redu-
cir el calor de su cuerpo. De hecho, un 
estudio publicado en 2014 sugirió la 
posibilidad de que las cabras alpinas 
se estuvieron achicando por la misma 
razón. Y otro publicado el mismo año 
determinó que lo mismo había pasado 
con las salamandras.

El menor tamaño, no obstante, 
afecta la capacidad de las aves de com-
pletar sus migraciones, considerando 
que cuentan con menores reservas de 
energía para consumir. Consecuente-
mente, aquellas con alas más largas 
pudieron compensar esta carencia y 
sobrevivir el viaje.

Cambio climático 
está achicando 
a las aves

Un fenómeno muy raro, dos 
galaxias dentro de una tercera, 
protagonizan una imagen renova-
da del llamado “objeto de Hoag”, 
una galaxia atípica a unos 600 
millones de años luz de la Tierra; 
ubicado en la constelación de la 
Serpiente, ha sido objeto de con-
jeturas en la comunidad astronó-
mica desde que fue descubierto 
por Arthur Hoag en 1950. El cuer-
po celeste, cuya imagen fue cap-
tada por el telescopio Hubble y 
procesada por el geofísico Benoit 
Blanco, se extiende por unos 100 
mil años luz y representa un ani-
llo perfecto de estrellas azules al-
rededor de una esfera más densa 
de estrellas amarillas. En el hueco 
oscuro entre las dos galaxias se ve 
una tercera anular, muy probable-
mente, situada a una distancia aún 
mayor de la Tierra. (Agencias)

un galaxia Dentro 
De una galaxia 
Dentro De una…

Asombran los primeros resulta-

dos enviados por la sonda Parker

AGENCIAS

WASHINGTON.- La NASA ha logrado 
entrar por primera vez a la atmósfera del 
Sol, lo que constituye un hito para la ciencia; 
la sonda Parker, encargada de la misión casi 
imposible, a la que fue enviada desde agosto 
de 2018, pudo zambullirse en un ambiente a 
un millón de grados, con vientos de 150 kiló-
metros por segundo.

Los hallazgos, que ofrecen nuevos deta-
lles sobre cómo el astro genera el clima es-
pacial, están modificando la comprensión de 
los astrónomos de los violentos vientos sola-
res, que pueden afectar el funcionamiento 
de satélites y electrónica en la Tierra.

La Tierra está aproximadamente a 150 
millones de kilómetros del sol. La sonda se 

aventuró a 24 millones de kilómetros de la 
estrella y terminará moviéndose a unos 6 
millones de kilómetros desde la superficie 
del sol, siete veces más cerca que cualquier 
nave espacial anterior.

Una de las “sorpresas realmente gran-
des” de la sonda, según uno de los investiga-
dores, fue la detección de picos repentinos y 
abruptos en la velocidad del viento solar tan 
violentos que el campo magnético se voltea, 
fenómeno llamado “interrupciones”.

“Estamos detectando esas olas discre-
tas y poderosas que bañan la nave espacial, 
como olas gigantes en un océano”, dijo Jus-
tin Kasper, investigador cuyo equipo de la 
Universidad de Michigan construyó un ins-
trumento solar de detección de viento en 
el Parker. “Llevan una enorme cantidad de 
energía”.

“Eso cambiará dramáticamente nues-
tras teorías sobre cómo se calientan la coro-
na y el viento solar”, agregó Kasper.

La NASA logra entrar
por primera vez al Sol

Quedan menos de 200 ejempla-

res del majestuoso felino, ame-

nazados por  la caza furtiva; 

sus órganos son utilizados en la 

medicina tradicional china

AGENCIAS

KUALA LUMPUR.- El tigre de Ma-
lasia (Panthera tigris jacksoni) corre el 
riesgo de extinguirse en los próximos 
dos o tres años, alertó Mark Rayan Dar-
maraj del Fondo Mundial para la Natu-
raleza (WWF, por sus siglas en inglés).

El ecólogo y miembro del Programa 
de Conservación del Tigre de WWF-Ma-
lasia precisó que estos felinos habitan 
en la península de Malasia.

Comentó que las estimaciones indi-
can que menos de 200 tigres quedan en 
estado salvaje debido a que su principal 
amenaza es la caza furtiva porque sus 
órganos son utilizados en la medicina 
tradicional china.

Esta actividad ilegal ha crecido en 
los últimos años debido a la afluencia 
de cazadores furtivos indochinos.

La Real Policía de Malasia y el De-
partamento de Vida Silvestre y Parques 

Nacionales de este país iniciaron re-
cientemente una operación conjunta 
que resultó en el arresto de casi 50 per-
sonas desde septiembre.

Este 2019 se reportó que tan solo 
en el estado de Perak sólo quedan en-
tre 40 y 50 tigres de Malasia en la zona, 
según un inventario del Departamento 
de Vida Silvestre y Parques Nacionales. 

Todos los esfuerzos ayudarían a 
conservar a esta especie de felinos, los 
cuales están catalogados en la Lista 
Roja de la Unión Internacional para la 
Conservación de la Naturaleza (UICN) 
en peligro de extinción.

Tigre de Malasia, al
borde de la extinción
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aries
21 de marzo al 20 de abril

En el amor y relaciones personales podrás aclarar malos entendidos 
de las semanas anteriores; en lo laboral, si bien no habrá grandes 
avances tendrás la posibilidad de cerrar pendientes que serán la an-
tesala a nuevas oportunidades.

tauro
21 de abril al 21 de mayo

La influencia de Venus te volverá más sensual permitiendo encuen-
tros íntimos. Etapa de placer muy gratificante y la posibilidad de avi-
var la relación o comenzar una nueva. En cuanto al trabajo, deberás 
evitar los excesos para cuidar tu imagen.

géminis
22 de mayo al 21 de junio

Esta semana será primordial que busques tu propia sanación y suel-
tes lazos dictatoriales o que se asocian con no escuchar tu voz interior. 
Hoy debes sentir y pensar por ti y no por los demás. En lo laboral sen-
tirás estancamiento, pero todo depende de ti.

cáncer
22 de junio al 22 de julio

Es un momento donde será necesario comenzar a cerrar ciclos. En 
lo profesional, se requerirá que tengas tus sentidos abiertos, porque 
llegarán oportunidades que, si no las notas, pasarán desapercibidas y 
podrían ser la antesala a tu realización.

leo
23 de julio al 23 de agosto

Brillarás y nadie dejará de notar tu presencia, utiliza este momento 
para las actividades sociales donde necesites resaltar ya que serás 
bien atendido por quienes te escuchen. Excelente época para la co-
municación y pedir mejoras laborales.

Virgo
24 de agosto – 22 de septiembre

Evita esta semana que pensamientos nocivos te invadan, lo mejor 
será que busques alguna forma de canalizar esto, ya sea a través de 
un hobby o alguna meditación. Hoy tus pensamientos deben sola-
mente estar alineados con la abundancia y el amor.

libra
23 de septiembre – 22 de octubre

En lo laboral todo lo relacionado con nuevos negocios y sociedades 
tendrán una energía muy beneficiosa. Pero será importante que 
analices bien con quien trabajarás. Por otro lado, en lo personal se 
viene una semana  cargada de romance.

Escorpión 
23 de octubre – 22 de noviembre

Tus ideas serán bien recibidas y contarás con todo el apoyo para lan-
zarte en lo que desees. Éxito laboral estas últimas semanas del año. 
En el amor se ven días de calma en la medida que aprendas a darle el 
tiempo que tu pareja necesite. 

Sagitario
23 de noviembre – 21 de diciembre

Semana de mucha intensidad y abrir tu mente para las oportunida-
des que no tardarán en llegar. En el amor la libertad será necesaria 
para ti, si tu pareja te está dando tu espacio todo irá bien, en caso 
contrario podría provocar una crisis.

capricornio
22 de diciembre – 19 de enero

Entras en un ciclo de grandes oportunidades para ti gracias a Júpiter 
que te permitirá cumplir todo lo que deseas, en lo personal y profesio-
nal; todo lo que emprendas tendrá como resultado el éxito, mientras 
haya esfuerzo de tu parte.

acuario
20 de enero – 19 de febrero

Aprovecha esta semana de sacar a flote todas las nuevas ideas que 
tengas en mente y ocúpate de materializarlas para que traigan bue-
nos resultados. Por otro lado, recuerda que a veces hay que tomar 
riesgos para lograr los objetivos.

piscis
20 de febrero – 20 de marzo

Si tienes un proyecto en mente o quieres hacer mil cosas primero or-
dénalas por prioridad y ponle fecha para que se haga una realidad. Eso 
ayudara a reorganizar tu energía para tener éxito. En lo personal tendrás 
una etapa de muchas enseñanzas.

Horóscopos

Una de las ventajas de nuestro teléfono 
es que no solo nos permite marcarle al 911 
en caso de emergencia, sino que podemos 
integrarle algunas herramientas que nos 
ayudarán a sentirnos más seguros, por 

ejemplo las apps para pedir ayuda.
Además de las aplicaciones guberna-

mentales, existen muchas otras que te 
permitirán mandar una señal de alerta a 
familiares y autoridades.

Además de estas hay que recordar que la aplicación de 911 (en iOS y An|droid) te 
permite llamar directamente a los servicios de emergencia. (Fuente: Chilango)

Apps para usar en
caso de emergencia

life360: 
Esta es una aplicación que permi-
te al usuario crear Círculos, es de-
cir, grupos con amigos, compa-
ñeros o familia. Siempre y cuando 
la persona tenga activado el ras-
treo, su ubicación exacta estará 
disponible para el Círculo todo el 
tiempo.  En caso de emergencia, 
la app incluye una característica 
de pánico con la que se hará una 
llamada, se enviará un mensaje y 
coordenadas GPS a todos los in-
tegrantes del Círculo. La descarga 
es gratuita; sin embargo, hay que 
suscribirse al servicio para tener 
acceso a todas las funciones. Está 
disponible en iOS y Android.

seGuridad 
Ciudadana: 
es gratuita y te permite crear gru-
pos con familia y amigos; ellos po-
drán saber tu ubicación exacta. 
En caso de emergencia podrás 
mandarle mensaje, audio e imá-
genes a ellos o llamar al 911 direc-
tamente. Esta app está disponi-
ble en iOS y Android. 

Kwema: 
esta aplicación trabaja en con-
junto con una pulsera (la cual 
tiene costo). Cuando presionas 
la pulsera por 3 segundos, todos 
tus contactos de seguridad y las 
personas que usen la app y estén 
cerca de ti recibirán el llamado de 
auxilio, así como tu ubicación en 
tiempo real. Está disponible en 
iOS y Android. 

red paniC 
Button: 
si estás en peligro, puedes man-
darle tu ubicación a personas que 
hayas registrado en la app, ellas 
obtendrán tu ubicación exacta. 
Encuéntrala en iOS y Android. 

sosmex: 
esta aplicación manda un llama-
do de auxilio únicamente agi-
tando fuerte el teléfono o presio-
nando la opción de Activar SOS 
desde la barra de notificaciones. 
Tus contactos recibirán tu ubica-
ción y una alerta. Está disponible 
en Android.

CírCulo 
Beta: 
te permite compartir tu ubicación 
con seis contactos y mandarles 
una alerta en caso de emergen-
cia. Está disponible en Android. 
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Se consolida esta competencia como la 

segunda más longeva de México

 
REDACCIÓN

CANCÚN.- Con gran éxito se llevó a cabo la trigésima 
quinta edición del Maratón Internacional de Can-

cún, que en este 2019 ostentó un se-
llo novedoso y especial, al fusionarse 
con la marca “Rock ‘n’ Roll” recono-
cida por realizar más de 30 carreras 
alrededor del mundo.

 “Año con año, el Maratón Inter-
nacional de Cancún se consolida 
como uno de los mejores en su tipo, 
además de ser el segundo más lon-
gevo del país; hoy reunió a más de 
cinco mil corredores nacionales e in-
ternacionales”, destacó en entrevista 
Mara Lezama, presidenta municipal 
de Benito Juárez.

La competencia inició sobre la avenida Kabah, a 
unos metros de los estadios de fútbol y béisbol, “An-

drés Quintana Roo” y “Beto Ávila”, respectivamente. 
La señal de salida fue encabezada por la primera edil, 
junto con el gobernador Carlos Joaquín González; el 
director del Instituto del Deporte, David Martínez Gon-
zález, regidores y otras personalidades.

Los más de cuatro mil 200 atletas recorrieron va-
rias de las vialidades principales e históricas de este 

destino turístico, incluido el Boule-
vard Kukulcán, durante sus rutas de 
10, 21 y 42 kilómetros.

Uno a uno fueron llegando los 
competidores a la meta, en el inte-
rior del “Beto Ávila”, en donde los es-
peraban familiares, amigos y ciuda-
danía en general con grandes temas 
musicales de rock.

“De verdad que nos inspira ver 
el entusiasmo y espíritu de los com-
petidores, son un ejemplo de dis-
ciplina; en Cancún le decimos sí al 

deporte, que promueve la sana competencia entre 
los ciudadanos y, además, significa un gran impulso 
para el turismo”, concluyó Mara Lezama.

Exitoso Maratón 
intErnacional “rock 
‘N’ Roll” CaNCúN 2019

Carrera 42 Km

Rama vaRonil:
1er Lugar, Luis Saldivar (3 horas, 03 minutos, 41 se-
gundos).
2do Lugar, Emilio García Lombarena ((3 horas, 13 
minutos, 40 segundos)
3er Lugar, felipe Sánchez Lima (3 horas, 15 minutos, 
16 segundos)

Rama femenil:
1er Lugar, Erika Wilson (3 horas, 23 minutos, 56 se-
gundos).
2do Lugar, Sarah Horen (3 horas, 29 minutos, 42 se-
gundos).
3er Lugar, Laurence Jones (3 horas, 35 minutos, 03 
segundos).

Carrera 21 Km

Rama vaRonil:
1er Lugar, Eduardo Orriz Morales (1 hora, 12 minutos, 
17 segundos).
2do Lugar, Guadalupe Ramón Villarreal (1 hora, 17 
minutos, 33 segundos).
3er Lugar, Enrique García (1 hora, 18 minutos, 34 se-
gundos).

Rama femenil:
1er Lugar, Yolanda ugalde Rodríguez (1 hora, 25 mi-
nutos, 05 segundos).
2do Lugar, Maria fernanda Martínez de la Rosa (1 
hora, 34 minutos, 11 segundos).
3er Lugar, Carolina Sánchez Sánchez (1 hora, 34 mi-
nutos, 32 segundos).

Carrera 10 Km

Rama vaRonil:
1er Lugar, Jordan Middelmist (33 minutos, 04 se-
gundos).
2do Lugar, Francesc Xavier Gornails (34 minutos, 47 
segundos).
3er Lugar, Juan Suvirán Ortíz (35 minutos, 33 se-
gundos).

Rama femenil:
1er Lugar, Izzy Frost (43 minutos, 26 segundos).
2do Lugar, Karina Tuyub Jiménez de Cancún, (44 
minutos, 07 segundos).
3er Lugar, Lizbeth Guzmán Moreno (46 minutos, 12 
segundos).

El primer cancu-
nense en ganar el 
Maratón de Can-
cún fue Daniel 
“Bomba” Luna, en 
el año 1987, duran-
te la tercera edición
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